
На Поклонной горе, у мону-
мента, где выгравированы ве-
хи боевого пути Красной ар-
мии в Великой Отечествен-
ной войне, в ослепительное 
летнее небо, на верхушку 
флагштока, взлетело бело-си-
не-красное полотнище. Его 
под торжественный марш 
«Славься» композитора Миха-
ила Глинки, который испол-
нил президентский оркестр, 
подняли президент России 
Владимир Путин, министр 
иностранных дел Сергей 
Лавров и министр обороны 
Сергей Шойгу. В церемонии 
принял участие и мэр Москвы 
Сергей Собянин. 
Праздник продолжился на 
открытой площадке Музея 
Победы. Там в честь юбилей-
ной даты установили рекорд: 
развернули самый большой 
российский флаг. Сотни во-
лонтеров выстроились в два 
ряда, чтобы держать полот-
нище по краю. Этот флаг за-
несли в Книгу рекордов Гин-
несса.
— Ежегодно в День государ-
ственного флага мы развора-
чиваем триколор, привлека-
ем молодежь, которая будет 
продолжать традиции нашего 
государства, и тех, кто будет 
защищать наше государство 
именно под российским фла-
гом, — заявил заместитель 
директора Музея Победы Фе-
дор Смуглин.
После торжественной цере-
монии на Поклонной горе 
организовали массовые гуля-
нья. Волонтеры Музея Побе-

ды провели мастер-класс для 
детей по изготовлению по-
дарков на День флага. На от-
крытой сцене парка, возле 
экспозиции с боевыми само-
летами, прошел концерт па-
триотической песни. Почти 
полтора часа не сходили со 
сцены артисты столичного 

коллектива «Звуковая до-
рожка». Песни военных лет 
вместе с вокалистками друж-
но пела вся площадь около 
музея.
— На праздник собралось 
очень много гостей. Несмо-
тря на то что программа для 
нас традиционная, люди не 

теряют интерес ни к теме 
праздника, ни к музею, — ска-
зала заместитель начальника 
отдела организации массо-
вых мероприятий музея Та-
тьяна Кислова.
На праздник пришли и воспи-
танники Московского кадет-
ского корпуса Владислав Ко-

чергин и Роман Чумаченко. 
Молодые люди по такому слу-
чаю надели парадную форму.
— День Государственного 
флага — праздник очень зна-
чимый. Мы ведь будущие во-
енные, — серьезно замечает 
Роман. — Скоро у нас будет 
кадетская присяга. И мы в па-

радном строю будем равнять-
ся на это трехцветное полот-
нище — знак любви к родине, 
преданности ее истории.
День российского триколора 
отпраздновали и на других 
столичных площадках. Мо-
сквичи посетили познава-
тельные лекции об истории 
триколора, экскурсии по те-
матическим выставкам в пар-
ках, музеях, библиотеках 
и культурных центрах. Для 
жителей столицы провели 
мастер-классы и творческие 
встречи. Праздник отмечали 
не только в очном формате, 
но и онлайн. Для москвичей 
подготовили викторины по 
истории России, виртуаль-
ные выставки и концерты.
C праздником москвичей по-
здравили и космонавты Олег 
Новицкий и Петр Дубров. Они 
вывесили российский флаг на 
борту Международной косми-
ческой станции и записали 
обращение к россиянам.
СВЕТЛАНА САМЧЕНКО
s.samchenko@vm.ru

Вчера в столице 
торжественно 
отметили день 
рождения глав-
ного символа го-
сударства — Фла-
га России. Трико-
лор был возвра-
щен нашей 
стране 27 лет 
назад, 22 августа 
1994 года. 

Прогулки по городу с онлайн-
гидом стали интереснее
Раздел «Маршруты» на пор-
тале и в мобильном приложе-
нии «Узнай Москву» с начала 
лета просмотрели более 
60 тысяч раз. Об этом вчера 
сообщила заммэра столицы 
Наталья Сергунина (на фото).

Пользователи сервиса вместе 
с онлайн-гидом прогулялись, 
например, по Чистым прудам 
и Мясницкой улице, а также 
прокатились на велосипеде от 
Пречистенки до Арбата.
— В онлайн-гиде «Узнай Мо-
скву» уже доступно больше 
160 различных маршрутов, 
в том числе авторских, — рас-
сказала Наталья Сергуни-
на. — Они помогают жителям 
лучше узнать свой город.
Некоторые маршруты появи-
лись только этим летом. Сре-
ди них, например, тематиче-
ские прогулки по районам 
Останкинский и Люблино, 

маршрут «Куда Гиляровский 
Станиславского водит: пять 
главных зданий Басманного 
района» и аудиогид «Достоев-
ский в Москве». Последний 
маршрут разработали участ-
ники проекта «Детский До-
стоевский», который куриру-
ет библиотека имени писате-
ля. За часовую прогулку ауди-
огид расскажет интересные 
факты из жизни семьи Досто-

евских и покажет любимые 
места Федора Михайловича.
Одним из самых популярных 
маршрутов для летних прогу-
лок пользователи портала 
um.mos.ru определили про-
гулку по центру «Покажи Мо-
скву». Она понравится всем, 
кто хочет взглянуть на столи-
цу с новой стороны. Помимо 
главных достопримечатель-
ностей, в маршрут вошли ме-
ста, которые могут удивить 
некоторых коренных москви-
чей: Саввинское подворье, 
палаты Хованских и другие.
В тройку лидеров также попа-
ли авторская онлайн-экскур-
сия историка Филиппа Смир-
нова по Москве детства.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

Кластер получит 
современные офисы
В субботу заместитель мэра 
столицы по вопросам градо-
строительной политики 
и строительства Андрей Боч-
карев (на фото) рассказал 
о ходе строительства класте-
ра «Ломоносов».

Утверждено базо-
вое технологиче-
ское задание на 
проектирование 
и строительство 
кластера «Ломоно-
сов».
— С целью его де-
тализации подготовлены 
и представлены частные тех-
нологические задания под 
конкретных резидентов, — 
отметил он. — Формируем де-
тализацию технологического 
задания в части требований 
по оснащению и уровню чи-
стовой отделки помещений: 
коворкинг и конференц-зал. 

По его словам, завершаются 
монолитные работы по под-
земной части кластера — 
паркингу. Прорабатываются 
вопросы с ресурсоснабжаю-
щими организациями по 

прокладыванию 
инженерной ин-
фраструктуры для 
обеспечения жиз-
недеятельнос ти 
кластера. 
— Также ведется 
проектирование 
дорог для транс-
портного обслужи-

вания кластера, — сказал Ан-
дрей Бочкарев.
На территории появится деся-
тиэтажное здание с офисами 
и лабораториями.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Почти 680 заявок поступило на соискание Премии имени Корнея Чуковского — одного 
из крупнейших конкурсов в области детской литературы в России. Об этом вчера 
сообщили на официальном сайте мэра Москвы.

на сайте vm.ru
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Знамени

Биржевой индекс

+21°C
Ветер 1–3 м/с Давление 750 мм

Центр  +21

Бутово  +20

Внуково  +20

Жулебино  +20

Зеленоград  +19

Измайлово  +20

Кожухово  +21

Кузьминки  +21

Кунцево  +20

Лефортово  +20

Останкино  +20

Отрадное  +20

Печатники  +21

Троицк  +19

Тушино  +20

Хамовники  +20

Чертаново  +20

Шелепиха  +21

Курс ЦБ

Биржевой курс

$
€

74,36

86,86

+0,21

+0,25

$
€

74,26

86,91

+0,06

+0,27

ММВБ 3832,70 

РТС 1623,50 

Brent 65,00 

DJIA 35 120,08 

Nasdaq 14 714,66 

FTSE 7087,90 

валютапогода

цитата

Флаг, гимн — 
это символы го-
сударства, лю-
бой страны, 
и нашей в том 
числе, которые 
подтверждают 
самостоятель-
ность, суверени-
тет нашей 
страны, продол-
жение тради-
ций. [Флаг 
и гимн] являют-
ся в известной 
степени мораль-
ным, нравствен-
ным основанием 
самой россий-
ской государ-
ственности.

ВЛАДИМИР ПУТИН
ПРЕЗИДЕНТ РОССИЙСКОЙ 
ФЕДЕРАЦИИ

событие

Цвета, овеянные славой
День Государственного флага в столице отпраздновали массовыми 
гуляньями и новым рекордом Гиннесса

Ежедневный деловой выпуск

российское оружие

Броня крепка, и дроны наши 
быстры. Начал свою работу форум 
«Армия-2021», где представлены 
новейшие образцы техники  ➔ СТР. 4

надо понимать

Афганское предательство. Как 
власти США бросили союзников 
и отдали целый регион под власть 
религиозных фанатиков  ➔ СТР. 5

физкультура в округах

Тяжело в учении. Спецкор «ВМ» 
побывал на тренировке будущих 
олимпийских чемпионов 
по фехтованию  ➔ СТР. 7

РУБЛЕЙ В ВИДЕ СУБСИДИЙ И ГРАНТОВ 
БЫЛО ОДОБРЕНО МОСКОВСКИМ ПРЕДПРИ
НИМАТЕЛЯМ С НАЧАЛА 2021 ГОДА.САМЫ
МИ ПОПУЛЯРНЫМИ СТАЛИ КОМПЕНСАЦИИ
ЗАТРАТ ДЛЯ ФРАНЧАЙЗИ И ЭКСПОРТЕРОВ. 

ЦИФРА ДНЯ

1 053 000 000

Юбилей самого 
доброго клоуна

18 декабря 2021 года моему отцу 
Юрию Никулину исполнилось бы 
100 лет. Вот уже 24 года его нет с нами, 
но без преувеличения можно сказать, 
что его помнит и любит вся страна, не-
зависимо от возраста. Он запомнился 
не только своими ролями, анекдота-
ми, но и тем, что посвятил свою жизнь 
поддержке циркового искусства. 
Из-за пандемии планы, которые мы 
выстраивали, потерпели крах. Так, 

пришлось работать «в минус» из-за коронавирусных 
ограничений. Наш цирк не является бюджетным учреж-
дением, поэтому и расходы на юбилей пришлось сокра-
тить. Но мы очень благодарны администрации прези-
дента, Совету Федерации, Министерству обороны Рос-
сии и правительству Москвы за под-
держку. 
С сегодняшнего дня Фонд «Цирк и ми-
лосердие», который открывал сам 
Юрий Владимирович на Маросейке, 
проводит дни открытых дверей. Вете-
раны цирка поделятся своими воспо-
минаниями о «самом добром клоуне», 
а его артисты проведут мастер-классы 
для всех желающих.
18 декабря в Цирке на Цветном буль-
варе состоится вечер воспоминаний 
о жизни и творчестве Юрия Никули-
на, некий цирковой капустник. Пока, 
к сожалению, закрыты границы, пото-
му приезд зарубежных артистов га-
рантировать нельзя. Мероприятия, которые планирова-
лись на ВДНХ, к сожалению, не состоятся из-за эпидеми-
ческой обстановки в столице и связанных с этим ограни-
чений. Но откроется большая выставка в парке «Патриот». 
Экспозиция будет посвящена всем артистам цирка, кото-
рые защищали родину в годы Великой Отечественной во-
йны, среди них был и мой отец.
В Совете Федерации уже прошла выставка, посвященная 
Никулину. Сейчас аналогичная экспозиция появится 
в Крыму. В сентябре группа артистов Цирка на Цветном 
бульваре поедет в Луганск, где в свое время работал Юрий 
Никулин. 
Цирк — это уникальное творческое пространство с живы-
ми эмоциями, которые невозможно передать через ин-
тернет. Однако на днях в соцсетях мы запустим творче-
ский конкурс. Желающие смогут отправить на него свои 
работы. Итоги конкурса подведут в середине декабря.  

О мероприятиях, посвященных 100-летию со дня 
рождения актера и режиссера Юрия Никулина, 
рассказал сын артиста и директор Московского 
цирка на Цветном бульваре Максим Никулин.

первый 
микрофон

МАКСИМ 
НИКУЛИН
ГЕНДИРЕКТОР 
МОСКОВСКОГО 
ЦИРКА 
НА ЦВЕТНОМ 
БУЛЬВАРЕ

 КАК ПРОШЛА ЭКСКУРСИЯ 
МОСКОВСКИЙ 
МОДЕРН  ➔ СТР. 3

Московское правительство убедительно 
просит использовать средства 

индивидуальной защиты и напоминает 
о возможности привиться от новой 

коронавирусной инфекции

ВНИМАНИЕ
ПАНДЕМИЯ

➔ СТР. 3

ВАКЦИНИРУЙСЯ
БЕРЕГИ СЕБЯ

СТРОИТЕЛЬСТВО МЕТРО 
И ДОРОГ  ➔ СТР. 2
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Вчера 12:15 Президент России Владимир Путин (на переднем плане) и мэр Москвы Сергей Собянин (слева) посетили торжественную 
церемонию поднятия Российского триколора около Музея Победы. Полотнище взлетело вверх на флагшток под звуки бравого марша 
«Славься», который исполнили музыканты Президентского оркестра
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До конца года на Киев-
ском направлении желез-
ной дороги откроют новые 
станции «Аминьевская» 
и «Минская», сообщил 
Сергей Собянин в соцсе-
тях. Они войдут в состав 
МЦД-4. Пассажиры смо-
гут пересесть на одно-
именные станции метро. 
Всего на МЦД-4 будет 
18 пересадок. Полностью 
их запустят до 2024 года.

кстати

Станцию метро решено сделать максимально компактной
В субботу заместитель мэра 
столицы по вопросам градо-
строительной политики 
и строительства Андрей Боч-
карев осмотрел ход работ 
на юго-западном участке 
Большой кольцевой линии 
метро.

Протяженность отрезка со-
ставляет 7,7 километра. Здесь 
разместятся четыре станции, 
основные строительные рабо-
ты на которых завершатся 
к концу года.
— На всех станциях ведутся 
архитектурно-отделочные ра-
боты и присоединение стан-
ционных комплексов к город-
ским наружным сетям, — со-
общил заммэра. — Тоннели на 
участке пройдены. В настоя-
щий момент щит «Эсмина» 
ведет строительство ветки 
в депо «Аминьевское».
Одна из самых необычных 
станций на участке — «Мичу-
ринский проспект». Она 
строится в стесненных усло-
виях. Из-за этого проекти-
ровщики приняли решение 

перекомпоновать станцию, 
сделав ее семиэтажной, что 
позволило уменьшить зани-
маемую площадь.
— Также приступили к благо-
устройству территории на 
улице Удальцова, — рассказал 
о ходе работ на этой станции 
Андрей Бочкарев. 
По созданию транспортно-пе-
ресадочного узла монолитные 
работы завершены полно-
стью — сейчас ведется примы-
кание ко входу станции «Ми-
чуринский проспект» Кали-
нин ско-Солнцевской линии.

Соединение улиц 
Андрей Бочкарев рассказал 
о ходе реконструкции Старо-
Рублевского путепровода.
Благодаря новому проекту ра-
нее не связные между собой 
улицы Герасима Курина 
и Ивана Франко соединят 
между собой. 
— Готовность объекта состав-
ляет более 30 процентов, — 
отметил заммэра. — В ходе 
реконструкции будет постро-
ено и реконструировано око-

ло двух километров дорог, 
в том числе построят две эста-
кады — съезды с путепровода: 
один на Северный дублер Ку-
тузовского проспекта, дру-
гой — на улицу Герасима Ку-
рина и Рублевское шоссе. 

Сейчас ведутся работы по 
строительству опор направ-
ленного съезда с Рублевского 
шоссе на дублер и путепрово-
да тоннельного типа на пере-
сечении с улицей Герасима 
Курина. Также продолжается 

реконструкция старого путе-
провода. 
— Запустить движение по об-
новленному участку плани-
руем в третьем квартале 
2022 года, — заявил Андрей 
Бочкарев.

Расширение стадиона 
Также заммэра рассказал о хо-
де работ на стадионе «Мо-
сквич» в Текстильщиках. На 
обновленном стадионе мож-
но будет проводить городские 
соревнования по футболу 
и легкой атлетике. На фут-
больном поле уложат нату-
ральный газон с системами 
автоматического полива 
и обогрева.
На стадионе создадут секторы 
для прыжков с шестом, в дли-
ну, в высоту, а также для бега 
с препятствиями и легкоатле-
тическое ядро. 
— На стадионе уже смонтиро-
ваны мачты освещения, пол-
ностью сделаны внутренние 
и наружные инженерные се-
ти, — отметил Андрей Бочка-
рев. — Продолжаются отделка 
трибун, устройство порогов 
покрытия футбольного поля, 
тренировочного сектора 
и благоустройство. Общая го-
товность объекта составляет 
около 65 процентов.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

21 августа 11:00 Руководитель строительства компании-подрядчика Владимир Малеев 
осматривает станционный комплекс «Мичуринского проспекта» Большого кольца

Сегодня офисы «Мои доку-
менты» работают в каждом 
районе. В одном месте жители 
могут получить более 280 гос-
услуг, из которых 98 процен-
тов предоставляются по экс-
териальному принципу, то 
есть независимо от места ре-
гистрации человека.
— Открытие первого офиса 
«Моих документов» стало ре-
волюцией в сфере госуслуг, — 
написал Сергей Собянин. — 
Горожане не могли поверить, 
что многие документы теперь 
можно получить в одном окне 
и больше не придется стоять 
в диких очередях, идти на по-
клон к чиновникам.

Все для людей
За десять лет сотрудники 
столичных центров «Мои до-
кументы» оказали почти 
200 мил лионов госуслуг. Из 
них самые популярные — пре-
доставление информации жи-
лищного учета, оформление 
социальной карты и регистра-
ция граждан России. При этом 
перечень услуг постоянно 
растет. В этом году, например, 
в центры «Мои документы» 
перевели услуги загсов. Кро-
ме того, к сотрудникам офи-
сов теперь можно попасть на 
видеоконсультации.
Помимо 133 районных цен-
тров, в городе работают Дво-
рец госуслуг на ВДНХ и шесть 
флагманских офисов.
— Во флагманах есть все, 
включая техосмотр машин 
и регистрацию индивидуаль-
ных предпринимателей, — 
уточнил Собянин. — Можно 
приходить с детьми: есть 
игровые уголки, кафе и ком-
наты для мам с ребенком. 
В будущем откроем еще не-
сколько флагманов в точках 
притяжения горожан.
В своей работе сотрудники 
центров госуслуг опираются 
на принцип «искреннего сер-
виса». К каждому посетителю 
они ищут индивидуальный 
подход, решают вопросы, опи-
раясь на его интересы. 
— Конечно, самое важное зве-
но в «Моих документах» — со-
трудники, — поблагодарил 
специалистов за работу 
мэр. — Именно вы заслужили 
высокую оценку от горожан 

за улыбки, доброжелатель-
ность и спокойствие.

Торговля нового формата
Десять лет назад в Москве так-
же начали возрождать ярма-
рочную торговлю.
— Мы ограничили продажу 
промтоваров и дали места ре-
альным сельхозпроизводите-
лям, — напомнил Сергей Со-
бянин. — Начали принимать 
заявки на ярмарки выходного 
для через портал госуслуг. 
Процедура выделения мест 
стала четкой и прозрачной.

А с 2016 года в столице строят 
круглогодичные торговые па-
вильоны. Сейчас все они объ-
единены брендом «Москов-
ские ярмарки». Всего в городе 
50 павильонов круглогодич-
ных ярмарок. У каждого из 
них оригинальный дизайн, но 
неизменным остаются ком-
фортные условия, созданные 
для продавцов и посетителей. 
Места фермеры получают бес-
платно. Таким образом, у жи-
телей есть возможность ку-

пить свежие продукты по до-
ступным ценам.
— До конца года откроем еще 
семь круглогодичных ярма-
рок, — сообщил Собянин.

Уютные районы
Также мэр в соцсетях расска-
зал о благоустройстве города 
по программе «Мой район». 
Эксперты, работая над проек-
тами, учитывают пожелания 
местных жителей.
— Теперь недостаточно поста-
вить во дворе или сквере ла-
вочку и качели. Надо сделать 

так, чтобы всем по-
колениям было чем 
заняться, — под-
черкнул Сергей Со-
бянин. — Везде 
должны быть яркие 
городки для детей, 
скейт-площадки 
и вокаут-комплек-
сы для молодежи, 
сквер и дорожки 
для старшего поко-
ления.
По такому принци-
пу уже преобрази-

ли, например, междворовые 
территории на улицах Нова-
торов, Обручева, Саморы Ма-
шела в Обручевском районе. 
Сквер с детскими площадка-
ми сделали на месте пустыря 
в Отрадном. А в Крылатском 
привели в порядок южную 
часть Осеннего бульвара. 
Уютные общественные про-
странства, по словам мэра, 
появятся в каждом районе.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

Сергей Собянин: Откроем 
еще несколько флагманов

Вчера мэр Мо-
сквы Сергей Со-
бянин на своих 
страницах в соц-
сетях рассказал 
о работе цен-
тров госуслуг 
«Мои докумен-
ты». Первый об-
новленный 
офис открылся 
для посетителей 
ровно десть лет 
назад. 

сервис

20 февраля 2020 года. Мэр Москвы Сергей Собянин, руководитель флагманского офиса «Мои документы» на юге столицы Наталья Кудряшова (вторая справа) 
и сотрудницы центра (слева направо) Ирина Фадеева, Маргарита Кимяева, Екатерина Гончарова, Ольга Зоткина, Алевтина Ковдря, Юлия Пряжникова, Екатерина 
Гераськина и Алена Меркулова на открытии флагмана

Помимо районных 
и окружных 
офисов, на ВДНХ 
функционирует 
Дворец госуслуг

Партнеры акции предлагают 
участникам ценные призы

Недобросовестные компании 
отстраняют от работы

К акции #ВыбираемВместе 
программы «Миллион при-
зов» уже присоединились 
более 70 компаний и почти 
50 благотворительных орга-
низаций. Призы разыграют 
среди москвичей, которые 
на выборах в Госдуму РФ 
проголосуют онлайн.

Чтобы стать участником элек-
тронного голосования, жите-
лям столицы старше 18 лет 
нужно на портале mos.ru по-
дать заявление, которое при-
нимается до 23:59 13 сентября. 
Выборы пройдут с 17 по 19 сен-
тября, призы разыграют с 18-го 
по 20-е.
— Будет 250 тысяч победите-
лей, которые получат от 10 до 
100 тысяч призовых баллов, — 
рассказал руководитель ГКУ 
«Новые технологии управле-
ния» Александр Пищелко. — 
Каждый призовой балл равен 
одному рублю. Таким обра-
зом, у победителей будет воз-
можность приобрести на них 
что-то существенное у партне-
ров акции. В ресторане или ка-
фе, например, можно устроить 

молодежную тусовку или от-
праздновать день рождения.
Среди партнеров акции — ма-
газины продуктов, одежды, 
техники, мебели, детских 
и спортивных товаров, а так-
же аптеки. Кроме того, призо-
вые баллы можно будет пере-
числить на благотворитель-
ность. К акции #Выбираем-
Вместе уже присоединились 
фонды, которые помогают 
больным детям, людям с инва-
лидностью, бездомным, мно-
годетным семьям, ветеранам 
и уличным животным.
— Лично для меня онлайн-го-
лосование — это удобно. Не 
придется куда-то ехать, тра-
тить свое время, — перечис-
лил плюсы акции совладелец 
крупного ресторанного хол-
динга Алексей Васильчук. — 
К тому же в условиях пан-
демии это безопасно для здо-
ровья.
Участники электронного го-
лосования также могут по-
лучить суперпризы: в эфире 
телеканала «Москва-24» ра-
зыграют 100 автомобилей 
и 20 однокомнатных квартир. 

Все они расположены в новых 
жилых комплексах. По словам 
представителей строитель-
ных компаний — партнеров 
акции #ВыбираемВместе, 
в квартирах предусмотрена 
чистовая отделка. Условия 
участия в акции опубликова-
ны на ag-vmeste.ru.
ПОЛИНА ВЛАДИМИРОВА
edit@vm.ru

В пятницу генеральный ди-
ректор Фонда капитального 
ремонта многоквартирных 
домов Москвы Артур Кески-
нов совершил традиционный 
объезд, во время которого 
проверил качество ремонт-
ных работ, проводимых 
в жилых домах. К нему при-
соединились корреспонден-
ты «ВМ».

На этот раз Артур Кескинов 
проинспектировал дома, рас-
положенные в Северном 
округе столицы. Вместе с ним 
в традиционном объезде при-
няли участие префект округа 
Владимир Степанов и глава 
управы района Сокол Алексей 
Борисенко.
Во время объезда они осмот-
рели ход работ, дали оценку 
деятельности подрядных ор-
ганизаций, которые участву-
ют в реализации столичной 
программы капитального ре-
монта. Особое внимание 
в этот раз уделили качеству 
работ в подъездах. 
По словам генерального ди-
ректора Фонда капитального 
ремонта Москвы Артура Ке-
скинова, главная задача та-
ких объездов состоит в том, 
чтобы не только своевремен-
но выявлять, но и оперативно 
принимать меры в отноше-
нии тех адресов, где при про-
ведении капитального ре-
монта были выявлены какие-
либо отклонения. Например, 
жители многоквартирного 
дома, расположенного по 
адресу: ул. Новопесчаная, 8, 
корпус 2, обратились в фонд 
с жалобой на некачественное 
выполнение работ в подъез-
де. Поэтому именно этот 
адрес стал одним из первых 

во время пятничного объез-
да. Осмотрев уже выполнен-
ные здесь работы и пообщав-
шись с жителями дома, Артур 
Кескинов отметил, что ситуа-
ция действительно сложи-
лась неблагополучная — ре-
монт затянулся, его качество 
не отвечает заданным требо-
ваниям.
— Необходимо в скорейшие 
сроки завершить работы по 
капитальному ремонту подъ-
ездов, чтобы к сентябрю жи-
тели получили красивые чи-
стые подъезды,— отметил 
Артур Кескинов. — Что же 
касается прочих работ, то по-
ручаю эту бессовестную орга-
низацию к ним не допускать. 
Договор отправляем на рас-
торжение, таким компаниям 

не место в столичной про-
грамме капремонта.
Он напомнил, что в рамках 
программы капитального ре-
монта, которая рассчитана до 
2044 года, в столице планиру-
ется отремонтировать 28 ты-
сяч многоквартирных домов, 
суммарная площадь которых 
составляет более 257 миллио-
нов квадратных метров. До 
конца этого года в столице от-
ремонтируют более двух ты-
сяч домов.
За два ближайших года пла-
нируется модернизировать 
больше четырех тысяч сто-
личных зданий площадью бо-
лее 34 миллионов квадратных 
метров.
ДЖЕННИ САМОЙЛОВА
j.samoylova@vm.ru

процентов посе-
тителей центров 
госуслуг «Мои до-
кументы» доволь-
ны качеством их 
работы. Офисы 
открыты семь 
дней в неделю.

цифра
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ВЛАДИМИР МОХТЕ
ВИЦЕПРЕЗИДЕНТ МОСКОВСКОЙ 
ТОРГОВОПРОМЫШЛЕННОЙ ПАЛАТЫ
Призываю всех, кто планирует 
пойти на выборы, проголосо-
вать дистанционно. Во-первых, 
электронное голосование — 
это удобно, во-вторых, без-
опасно и, в-третьих, как мы ви-
дим, довольно выгодно и инте-
ресно. К акции #ВыбираемВме-
сте программы «Миллион 
призов» уже присоединились 
более 70 компаний, среди ко-
торых такие торговые сети, как 
«Магнит», «Пятерочка», «Азбу-
ка вкуса», «Детский мир», 
«Лента» и другие.
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20 августа 09:12 Слева направо: префект Северного округа 
Москвы Владимир Степанов, глава управы Сокол Алексей 
Борисенко и гендиректор Фонда капитального ремонта 
Артур Кескинов 

Дорожную разметку 
обновили 
В столице обновили и сде-
лали ярче разметку на доро-
гах. Об этом в субботу сооб-
щил заместитель мэра Мо-
сквы по вопросам жилищно-
коммунального хозяйства 
и благоустройства Петр 
Бирюков.

Новая дорожная разметка 
появилась на главных маги-
стралях и улицах столицы. 
В первую очередь работы 
прошли около детских садов 
и школ, поликлиник, боль-
ниц, городских парков 
и крупных транспортно-пе-
ресадочных узлов.
— В общей сложности нанес-
ли разметку на 4,2 тысячи до-
рожных объектов, — уточнил 
Петр Бирюков, — общая про-
тяженность линий превыша-
ет 15 тысяч километров.
Работы проводились в основ-
ном ночью, когда трафик на 
дорогах не такой высокий. 
Это позволило обойтись без 

длительных перекрытий дви-
жения автотранспорта. До-
рожную разметку наносили 
долговечными пластичными 
материалами.
— Обновили линии, разделя-
ющие потоки встречного 
и попутного направления, 
стрелы-направления движе-
ния, стоп-линии, дублирую-
щие дорожные знаки, — до-
бавил Бирюков, уточнив, что 
всего разметили свыше 
10 тысяч знаков остановок 
общественного транспорта 
и более 20 тысяч наземных 
пешеходных переходов.
Также в городе обновили раз-
метку на велодорожках, кото-
рые есть на 69 улицах, распо-
ложенных в основном в цен-
тре Москвы. Еще на 39 объ-
ектах нанесли временные 
велополосы. Они выполнены 
дорожной краской оранжево-
го цвета.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru
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СЛУЧАЯ ЗАБОЛЕВАНИЯ 
ЗАФИКСИРОВАНО

6 747 087

1 554 824
1 427 913

СЛУЧАЕВ ЗАБОЛЕВАНИЯ 
ЗАФИКСИРОВАНО

ЧЕЛОВЕК 
ВЫЗДОРОВЕЛИ

ЧЕЛОВЕК
ВЫЗДОРОВЕЛИ

ЧЕЛОВЕК 
УМЕРЛИ

В МОСКВЕ

В РОССИИ

ЧЕЛОВЕКА
УМЕРЛИ

26 978

6 019 466 176 044

Бездомным 
животным 
нашли хозяев
Более двух тысяч кошек 
и собак из московских прию-
тов нашли новый дом с нача-
ла года, рассказал в субботу 
руководитель столичного 
Департамента жилищно-
коммунального хозяйства 
Вячеслав Торсунов.

В Москве работают 13 город-
ских приютов для бездомных 
животных. Попадая в приют, 
они проходят 30-дневный ка-
рантин. Новичков обязатель-
но осматривает ветеринар, 
обрабатывает животных от 
блох и паразитов, делает им 
прививку от бешенства.
— Сотрудники приютов про-
делывают огромную работу: 
они лечат, кормят и заботятся 
о своих подопечных, стано-
вятся для них настоящими 
друзьями, — подчеркнул Вя-
чеслав Торсунов. — Большую 
поддержку им оказывают во-
лонтеры, которые помогают 
собакам и кошкам социализи-
роваться, найти своих любя-
щих хозяев.
Благодаря слаженной работе 
специалистов и добровольцев 
бездомных кошек и собак 
в Москве становится все мень-
ше. Начиная с 2011 года жите-
ли столицы забрали из прию-
тов более 28 тысяч животных. 
К слову, за 7,5 месяца этого 
года новый дом обрели на 
30 процентов кошек и собак 
больше, чем за аналогичный 
период прошлого года.
— Сегодня в приютах живут 
около 17 тысяч четвероногих 
друзей, — уточнили в пресс-
службе Департамента ЖКХ. — 
Многие из них полностью го-
товы стать домашними. Они 
доброжелательно настроены 
к людям, социализированы, 
здоровы и привиты.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

На экскурсию «Московский 
модерн», которую провели 
в центре города, пригласили 
подопечных центра соцобслу-
живания «Восточное Измай-
лово». На нее записались 
20 человек. В назначенные 
10 часов утра все экскурсанты 
собрались на Театральной 
площади и показали свои QR-

коды и социальные карты спе-
циалисту культурного отдела 
центра Валерии Пименовой.
— Экскурсия интересная, на 
нее хотели попасть многие 
участники программы. Но по-
сетить любое очное занятие 
могут только вакцинирован-
ные, переболевшие корона-
вирусом не более шести меся-
цев назад или имеющие отри-
цательный результат ПЦР-
теста сроком не более 
72 часов. Приятно, что наши 
подопечные очень ответ-
ственно подходят к вопросу 
безопасности окружаю-
щих, — сказала специалист.
Ставшая уже традиционной 
процедура регистрации про-
шла быстро. Группа во главе 
с москвоведом Мариной 
Шмагиной отправилась на из-
вестную на весь мир после 
чемпионата мира по футбо-
лу-2018 Никольскую улицу.
— Отцом московского модер-
на на рубеже XIX–XX веков по 
праву считается архитектор 
Лев Кекушев, — начала свой 

рассказ гид. — Это был уни-
кальный человек, увлечен-
ный своей работой так, что, 
выполняя заказы многочис-
ленных клиентов, часто выхо-
дил за рамки сметы. Но от за-
думанного не отказывался 
и все свои идеи реализовал за 
свой счет. А еще он, как истин-
ный художник, оставлял на 
построенных зданиях свой 
«автограф» — маску или фигу-
ру льва. Иногда он так умело 
прятал их, что поклонникам 
приходилось долго искать 
«подпись» мастера.
За проект Ново-Никольских 
торговых рядов (Иверские) — 
Никольская улица, 5/1,— по 
заказу Петербургского обще-
ства страхования Лев Никола-
евич взялся в 1899 году. И уже 
через четыре года ряды были 
открыты для посетителей. Мо-
сквичи и гости города с вос-
торгом замечали, что цен-
тральный купол здания пре-
красно гармонирует с башней 
колокольни расположенного 
рядом Заиконоспасского мо-

настыря, а фасады строения 
украшены огромными окна-
ми с дубовыми рамами, ма-
ленькими колоннами, обрам-
ляющими окна третьего эта-
жа, и изящным лепным деко-
ром в виде маскарон.
— Для меня каждая экскур-
сия — это повод не только по-
любоваться красотой Мо-
сквы, но и узнать что-то но-
вое, — поделилась 57-летняя 
пенсионерка Инна Тютюнни-
кова. 
До пандемии москвичка была 
активной участницей всех 
культурных походов, ходила 
на занятия по гимнастике, йо-
ге. Все время была занята, зна-
комилась с новыми людьми, 
ее круг общения становился 
все больше. 
— Мне очень все нравилось, 
а потом случилось это несча-
стье — коронавирус, который 
перевернул все с ног на голову. 
Конечно, занятия онлайн по-
могали не впасть в депрессию, 
но так хотелось увидеться оч-
но. Сегодня я впервые после 

долгого перерыва вернулась 
в нормальную жизнь, даже 
специально для очных заня-
тий сделала прививку, — доба-
вила она. — Мы все очень ску-
чали по очному формату. На-
деюсь, теперь с участниками 
проекта будем видеться чаще. 
АЛЬФИЯ КАМИЛОВА
a.kamilova@vm.ru

Экскурсия познакомила 
с историей модерна

20 августа 2021 года 11:06 Улица Никольская. Участница проекта «Московское долголетие» Инна Тютюнникова всегда с удовольствием записывалась на культурные 
мероприятия. После вынужденного перерыва, связанного с пандемией, она вновь приняла участие в экскурсии по городу

отдых

В пятницу 
для участников 
«Московского 
долголетия» про-
вели экскурсию, 
посвященную 
архитектуре. 
Корреспонден-
ты «ВМ» присое-
динились к ним.

Уличные тренировки собирают 
молодежь на спортивных площадках 
В столичных парках насчи-
тывается почти 40 крупных 
воркаут-зон-площадок для 
уличных тренировок. И все 
они востребованы. Вчера 
корреспондент «ВМ» побы-
вал на одной из них и пооб-
щался с любителями спорта.  

Вчера в Парке Победы состоя-
лась открытая тренировка 
уличных атлетов. Семнадцати-
летний студент Булат Ногайба-
ев пришел на спортплощадку 
раньше всех. Здесь он еще ни 
разу не был. Ни с кем из участ-
ников тренировки не встре-
чался. Поэтому перед знаком-
ством со спортсменами не-
много нервничал. 
Булат живет в Выхине. Гово-
рит, что он мог бы заниматься 
во дворе в одиночку вместо то-
го, чтобы ехать в такую даль. 
Но ему это неинтересно — он 
предпочитает тренироваться 
в компании. По мнению пар-
ня, так знакомиться со спор-
том намного интереснее.
Куратор столичного образо-
вательного проекта SOTKA 
Виталий Степанянц ввел пар-
ня в курс дела, объяснил, что 
его ждет:
— Сюда люди приходят, чтобы 
пообщаться, посоветоваться. 
Ты можешь заниматься по 
своей собственной програм-
ме либо присоединиться к ко-
му-нибудь из участников. Од-
нако такого, чтобы кто-то 
один начал показывать, а все 
остальные за ним повторяли, 
у нас нет. 
Если бы Булат был новичком, 
ему предложили бы стать 
участником этой программы. 
Ее созданию предшествовал 
рост интереса у столичной мо-
лодежи к уличным трениров-
кам. Было много ребят, кото-
рые хотели заниматься спор-
том, но не знали, с чего начать. 

— Люди, которым интересны 
уличные тренировки, часто за-
дают одни и те же вопросы, — 
объяснил Виталий Степа-
нянц. — И не было ресурса, 
который давал бы информа-
цию о том, по какой програм-
ме заниматься, как питаться. 
Программа SOTKA длится сто 
дней. Ежедневно участник по-
лучает сообщение с информа-
цией. Сначала ему дается схе-
ма тренировок, разбираются 
упражнения, техника их вы-
полнения. Затем начинаю-
щий спортсмен узнает о пита-
нии. Программа формируется 
так, чтобы подобрать подходя-
щую нагрузку смог каждый. 
Причем на общих трениров-
ках никто не стремится дока-
зать свое превосходство: 
в воркауте вообще нет сорев-
новательного элемента. 
— Мы в первую очередь сорев-
нуемся с самими собой, — го-
ворит Виталий Степанянц. — 
Стараемся стать лучше. Прав-
да, иногда мы организуем 
большие мероприятия — 
встречи и мастер-классы. 
Опытные ребята показывают, 

что они умеют, делятся хитро-
стями. Вообще воркаут — это 
не спорт, а физкультура, на-
правленная на улучшение здо-
ровья. 
На открытые тренировки вор-
каутеров приходят люди раз-
ных возрастов. В основном это 
мужчины в возрасте 20 лет 
и старше 30. Все общаются на 
равных. Программы открытых 
тренировок строятся вокруг 
трех базовых упражнений: 
подтягивания, отжимания 
и приседания. Участники ча-
сто изменяют и усложняют 
упражнения, добавляют но-
вые, более сложные элементы. 
— Этим и интересен ворка-
ут, — пояснил Степанянц. — 
Он включает в себя интерес-
ный фристайловый подход 
к тренировкам. А еще стрем-
ление к разностороннему раз-
витию, социальную актив-
ность. 
В свою очередь, столичные 
власти, обратив внимание на 
популярность воркаута, ста-
раются сделать его массо-
вым. Спортплощадки с бру-
сьями, турниками и другими 

тренажерами оборудованы 
на 40 зеленых территориях 
города.
— В воркаут-зонах представ-
лены тренажеры, которые по-
дойдут людям разного возрас-
та и уровня физической подго-
товки. Воспользоваться ими 
можно в любое время, пло-
щадки работают круглосуточ-
но, — сообщили в пресс-
службе Мосгорпарка.
А недавно благодаря столич-
ным департаментам спорта 
и культуры появился специ-
альный видеопроект «Пока-
зать за 60 секунд» для тех, кто 
занимается в парках на спорт-
площадках самостоятельно. 
Там размещены таблички 
с QR-кодами, благодаря кото-
рым можно получить минут-
ную видеоинструкцию, где 
тренеры в течение одной ми-
нуты демонстрируют несколь-
ко возможных упражнений 
для каждого снаряда. 
НИКИТА БЕССАРАБОВ 
edit@vm.ru 
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Вчера 12:34 Москвич Александр Войтович ходит 
на открытые тренировки по воркауту уже три года

Противоэпидемические меры и требования для российских университетов в новом 
учебном году не изменятся, сообщил вчера глава Министерства науки и высшего 
образования РФ Валерий Фальков в интервью телеканалу «Россия-24». Это термо-
метрия, санобработка помещений, социальная дистанция и средства защиты. 

Вакцину 
одобрили 
для пожилых 
Врачи разрешили применять 
«Спутник Лайт» для вакци-
нации от коронавируса лю-
дей старше 60 лет. 

Однокомпонентный препа-
рат, по мнению медиков, по-
дойдет и для тех, кто недавно 
переболел COVID-19. 
— Эксперты дали разреше-
ние на использование вакци-
ны «Спутник Лайт» для лиц 
старше 60 лет. Она преиму-
щественно используется для 
повторной вакцинации, — 
сообщил министр здравоох-
ранения России Михаил Му-
рашко.
По его словам, препарат по-
может поддержать и сохра-
нить жизнь людям пожилого 
возраста. Ведь среди тех, кто 
умер от COVID-19, около 
85 процентов — это пациен-
ты старше 60 лет.  
Показатель эффективности 
«Спутника Лайт» эксперты 
оценивают на 80 процентов. 
Это хорошие цифры.
Михаил Мурашко добавил, 
что сейчас во всех регионах 
страны есть достаточное ко-
личество доз вакцин от коро-
навируса, и призвал россиян 
вакцинироваться.
ЮЛИЯ ПАНОВА
j.panova@vm.ru

Риск заболеть 
еще очень высокий
Прививку от ковида сдела-
ли уже 4,5 миллиона жите-
лей столицы. Вчера главный 
врач городской поликлини-
ки № 2 Наталья Шиндряева 
(на фото) рассказала «ВМ», 
почему вакцинироваться 
нужно именно сейчас.

Наталья Никола-
евна, если так 
много людей вак-
цинировались, то, 
может, уже нет та-
кого риска зара-
жения и не нужно 
делать прививку?
Коронавирусная 
инфекция очень 
непредсказуемая и опасная. 
Вопрос состоит не в том, вак-
цинироваться или нет, 
а в том, болеть или нет. Коро-
навирус никуда не ушел. 
И рано или поздно без вакци-
нации переболеет практиче-
ски каждый. И неизвестно, 
в какой именно форме. 
Это касается и молодых 
людей?
Мы видели огромное количе-
ство случаев тяжелого тече-
ния болезни, в том числе 
и у молодых, полностью здо-
ровых людей. Например, для 
нового штамма коронавиру-
са, получившего название 

«Дельта», характерно стре-
мительное развитие заболе-
вания. Также мы замечаем, 
что значительно увеличи-
лось количество тяжелого 
течения заболевания среди 
молодых. Единственный эф-
фективный и безопасный 
способ уберечь себя и дру-

гих — это массо-
вая вакцинация.
А стоит ли ждать 
другой вакцины, 
благоприятного 
времени?
Вакцинироваться 
нужно прямо сей-
час. Все вакцины 
доказали свою 

безопасность и эффектив-
ность. Не существует особой 
и специальной вакцины для 
пожилых людей, для людей 
с хроническими заболевани-
ями, для аллергиков и других 
категорий. Дополнительно 
хотелось бы отметить, что им-
мунитет после вакцинации 
формируется не сразу, а через 
некоторое время после при-
вивки. И если вы, например, 
запланировали отпуск, то 
срочно нужно вакциниро-
ваться, так как отпуск сопря-
жен с общением с людьми.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Тысячи неравнодушных 
стали донорами плазмы
Вчера в Департаменте труда 
и социальной защиты насе-
ления Москвы сообщили, 
что с начала пандемии 
24 тысячи переболевших 
и вакцинированных москви-
чей совершили более 32 ты-
сяч донаций.

В общей сложности благода-
ря донорам город заготовил 
18 тонн плазмы крови с анти-
телами к COVID-19. С апреля 
2020 года специалисты горя-
чей линии для доноров плаз-
мы отвечают на вопросы жи-
телей, за это время сотрудни-
ки обработали более милли-
она звонков. 
— Около 20 процентов обра-
тившихся на горячую линию 
уточняют подробности дона-
ции, спрашивают о том, как 
подготовиться к этой проце-
дуре и каковы критерии от-
бора доноров. Еще один по-
пулярный запрос касается 
проверки на антитела, — 
рассказали в ведомстве. 
Также к операторам горячей 
линии часто обращаются 
жители с хроническими за-
болеваниями с вопросом: 
«Как стать донором плаз-
мы?» Несмотря на противо-
показания, люди, переболев 
ковидом или зная от перебо-
левших, как тяжело может 

протекать болезнь, готовы 
помогать другим.
Сотрудники учреждений со-
циальной защиты Москвы 
стали одними из первых, кто 
сдавал кровь на плазму 
в рамках проекта «Доноры 
надежды». Одна сдача плаз-
мы может спасти жизни 
двоих или троих людей бла-
годаря антителам, вырабо-
танным после болезни, кото-
рую перенес донор, или по-
сле вакцинации. Это стало 
решающим фактором для 
многих.

Одним из таких доноров ста-
ла сотрудник Территориаль-
ного центра социального 
обслуживания «Царицын-
ский» Татьяна Рогожина. 
Она проходила донацию не-
однократно.
— Многие мои знакомые 
и близкие очень тяжело пере-
несли коронавирус, у некото-
рых были серьезные пораже-
ния легких, — поделилась 
она. — Я и сама переболела 
этой инфекцией, а после вы-
здоравления сразу же пошла 
сдавать тест на антитела. 
Поняв, что Татьяна может 
быть донором — антител 
было много, — она не раз-
думывая записалась на до-
нацию. — Я занимаюсь сда-
чей крови уже более 20 лет. 
У меня не было никаких 
сомнений, — добавила соц-
работник.
Кстати, донорам плазмы по-
лагаются стимулирующие 
выплаты — 5000 рублей, 
а также компенсация на пита-
ние — 1235 рублей. При без-
возмездной плазмосдаче до-
нация может быть засчитана 
в количество, необходимое 
для получения статуса «По-
четный донор Москвы» или 
«Почетный донор России».
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

20 августа 11:17 Столичный соцработник Татьяна Рогожина стала донором плазмы, 
чтобы помочь больным коронавирусной инфекцией  

важно
Для желающих стать 
донорами плазмы 
после перенесенной 
коронавирусной инфек-
ции или вакцинации 
«Спутником V» работа-
ет горячая линия 
+7 (495) 870-45-16 
(ежедневно 
с 9:00 до 19:00). 
Более подробная 
информация размеще-
на на сайте Департа-
мента здравоохране-
ния Москвы — 
mosgorzdrav.ru/plazma.

ВЛАДИМИР ФИЛИППОВ
ЗАМЕСТИТЕЛЬ РУКОВОДИТЕЛЯ 
ДЕПАРТАМЕНТА ТРУДА И СОЦИАЛЬНОЙ 
ЗАЩИТЫ НАСЕЛЕНИЯ МОСКВЫ

Наряду с очными занятиями 
останется и онлайн-формат, 
который полюбился участни-
кам «Московского долголе-
тия». Свыше 70 процентов тех, 
кто ходил на занятия до пан-
демии, сегодня пользуются 
интернетом, гаджетами не-
сколько раз в сутки для того, 
чтобы пообщаться, посмо-
треть новости, написать ком-
ментарии, что-то выложить 
про себя в социальные сети.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Как сообщает Департа-
мент спорта города Мо-
сквы, таблички с QR-
кодами проекта «Пока-
зать за 60 секунд» на тре-
нажерах размещены еще 
на 100 спортивных пло-
щадках города. Речь идет 
о воркаут-зонах не только 
в парках, но и во дворах. 
Они помогут москвичам, 
ведущим активный образ 
жизни, заниматься макси-
мально эффективно и без-
опасно. 
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Броня крепка, и дроны наши 
быстры: новинки «Армии-2021»

Площадки форума охватыва-
ют все разнообразие сфер 
и областей применения со-
временной военной техники. 
Это — «витрина» отечествен-
ной оборонки, все лучшее, что 
сегодня способны предло-
жить предприятия, отвечаю-
щие за обеспечение безопас-
ности страны и могущество ее 
Вооруженных сил.
Гостей форума встречают ря-
ды боевых машин — танков, 
самоходных артиллерийских 
установок, систем залпового 
огня. Здесь все звезды пара-
дов на Красной площади, 
к которым всегда приковано 
внимание зрителей. Это тан-
ки семейства Т-90, которые 
непрерывно модернизируют, 
бронетранспортеры БТР-80, 
которым новые боевые моду-
ли с дистанционным управле-
нием обеспечивают принци-
пиально иной уровень бое-
вых возможностей, большая 
линейка колесных боевых 
машин. Последние очень раз-
нообразны: от легких багги, 
которые для облегчения кон-
струкции лишены дверей, до 
огромных, более двух метров 
в высоту, автомобилей «Тай-
фун», защищающих бойцов 
от пуль и осколков. В этой 
нише было немало новинок 
уже в первый день работы. 
Среди них — многоцелевая 

бронированная плавающая 
машина.
— После бронированных раз-
ведывательно-дозорных ма-
шин БРДМ, производство ко-
торых закончилось еще в пер-
вой половине 1980-х годов, 
аналогов в тактической нише 
разведки, охранения и лихих 
рейдовых операций так и не 
появилось, — отметил началь-
ник отдела экспорта предпри-
ятия-производителя Алек-
сандр Иванов. — Наша разра-
ботка призвана заполнить 
этот вакуум. Конструкция бое-
вой машины создана так, что 
на нее можно установить 
практически любой боевой 

комплект по желанию заказ-
чика. Кроме этого, машина 
плавает. К «водным процеду-
рам» экипаж может присту-
пить с ходу, без дополнитель-
ной подготовки техники. Это 
делает ее идеальным рейде-
ром или разведчиком.
Новая бронированная плава-
ющая машина пока не полу-
чила имени, как это бывает по 
российской традиции, зато 
система дистанционного ми-
нирования, которая впервые 
представлена на форуме 
в этом году, получила ней-
трально звучащее наименова-
ние «Земледелие». Она спо-
собна «засеять» почву перед 

наступающим противником 
разными видами мин, в зави-
симости от решаемой такти-
ческой задачи. Они свалива-
ются на голову супостату бук-
вально с неба — из контейне-
ров ракет, похожих на те, что 
используются в комплексах 
«Град». Пара залпов такой «ка-
тюши» — и под ногами врага 
начинает взрываться земля. 
Кстати, «Земледелие» умеет 
ставить мины так, что для сво-
их войск в них остаются про-
ходы. По результатам учений 
«Кавказ-2021» российские во-
енные принимают систему 
дистанционного минирова-
ния на вооружение.

Столичные предприятия пред-
ставили вычислительные ком-
плексы с использованием не-
посредственного жидкостно-
го охлаждения. Выглядит это 
как системный блок, поме-
щенный в емкость со специ-
альной диэлектрической жид-
костью. Системные платы ни-
чуть от этого не страдают.
— Для подготовки к работе 
нужно просто снять вентиля-
торы охлаждения, — сказал 
создатель Алексей Мальков.
ГЕННАДИЙ ОКОРОКОВ
g.okorokov@vm.ru

СЕРГЕЙ КАРАКАЕВ
КОМАНДУЮЩИЙ РАКЕТНЫМИ 
ВОЙСКАМИ СТРАТЕГИЧЕСКОГО 
НАЗНАЧЕНИЯ

Форум «Армия-2021» — это 
прежде всего возможность 
намеждународном уровне 
не только заявить об отече-
ственных достижениях, но
и определить приоритетные 
направления развития воен-
ной науки, техники и техноло-
гий. Форум проводится в инте-
ресах создания научно-техни-
ческого задела для разработ-
ки вооружений, военной
и специальной техники. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

БОЕВЫЕ РОБОТЫ НА СЛУЖБЕ 
РОССИЙСКОЙ АРМИИ➔ СТР. 6

Вчера в кон-
грессно-выста-
вочном центре 
«Патриот» в под-
московском 
Алабине от-
крылся форум 
«Армия-2021». 
Там представи-
ли более 20 ты-
сяч новинок во-
енной техники.

оружие

Фотографы запечатлели, 
чем дышит столица

Железный собеседник 
развлекал гостей фестиваля

Жюри определило победи-
телей VIII конкурса город-
ской фотографии «Планета 
Москва». Впервые за восемь 
лет лауреатов чествовали 
на общегородской площади 
международного делового 
центра «Москва-Сити». 

В честь завершения конкурса 
организаторы открыли фото-
выставку, на которой собрали 
лучшие работы лауреатов 
«Планеты Москва». Зеркаль-
ные новостройки, сталинские 
высотки, дома на реконструк-
ции, широкие столичные ули-
цы — все это нашло отраже-
ние в работах конкурсантов. 
— Москва — динамично раз-
вивающийся мегаполис. Я ду-
маю, многие горожане заме-
чают, как у нас появляются 
парки, скверы, жилые дома, 
беговые и велодорожки. 
Я очень рад, что фотографы от-
разили это на снимках выстав-
ки, которая будет открыта до 
Дня города, — сообщил руко-
водитель Департамента градо-
строительной политики горо-
да Москвы, председатель жю-
ри конкурса Сергей Левкин.

После экскурсии по экспози-
ции началась церемония на-
граждения победителей кон-
курса. Первое место в номина-
ции «Москва и москвичи. Ком-
фортный город» заняла Ирина 
Вершинина. Несколько лет 
химик по образованию делала 
туристические фотографии, 
а после выхода на пенсию ста-
ла детально интересоваться 
городской съемкой. 
— На снимке, который я на-
звала «Рекламная пауза», запе-

чатлены городские мойщики 
окон. Они присели на лавочку 
около ЦУМа, чтобы посмо-
треть на рекламу через огром-
ную стеклянную витрину. Ка-
жется, будто они сидят в кино-
театре, — сказала Вершинина.
Первое место в номинации 
«Городской пейзаж» занял Ва-
лерий Шарифулин с фотогра-
фией такси. В категории «Ар-
хитектура Москвы. Связь вре-
мен» победил Сергей Фадеи-
чев со снимком воздушного 
парада. Лучшей в «Динамике 
мегаполиса» стала Дарья Кле-
пикова с работой «Счастливо-
го пути». 
«Вечерняя Москва» — много-
летний информационный пар-
тнер конкурса. В члены жюри 
конкурса входили глава фото-
службы «Вечерней Москвы» 
Игорь Ивандиков и специаль-
ный корреспондент Сергей 
Шахиджанян. В редакции вы-
брали троих победителей вне 
номинаций. А награды им вру-
чил заместитель гендиректора 
по общим вопросам «ВМ» Вла-
димир Манжула.
АЛЕКСАНДР ЗОСИМОВ
edit@vm.ru В столице прошел фестиваль 

науки и технологий Geek 
Picnic. В этом году меро-
приятие впервые прошло 
на теп лоходе. Участники 
знакомились с технологич-
ными разработками, курси-
руя по Москве-реке. 

В этот день один из столичных 
теплоходов превратился в фу-
туристический мир, населен-
ный роботами и удивитель-
ными инсталляциями. На па-
лубе между гостями бегает 
огромный механический па-
ук, которого с интересом раз-
глядывают окружающие. Это 
разработка столичного учено-
го Даниила Топорца. С помо-
щью пульта управления он 
может заставить робота бы-
стро бегать или танцевать пе-
ред зрителями. 
— Это универсальная ультра-
проходимая платформа, кото-
рую можно использовать 
в разных сферах деятельно-
сти: агропромышленность, 
добыча полезных ископае-
мых, военно-оборонная сфе-

ра, — говорит Даниил Топо-
рец. — Плюс в том, что робот 
может пролезть куда угодно, 
что не всегда может человек. 
Другой объект, который при-
ковывает внимание гостей, — 
робот Алекс, который выгля-
дит как человек и может под-
держать беседу на любую те-
му. Им заинтересовалась 
посетительница фестиваля 
Динара Кагирова. Девушка 
спрашивает, готов ли он взять 
ее в жены. Вежливый робот 
заверяет: девушка ему нра-
вится, но к серьезным отно-
шениям он пока не готов.
— Я была в прошлом году на 
фестивале в качестве волон-
тера. Сейчас решила прийти 
с подругой. Это отличная воз-
можность познакомиться 
с интересными разработками 
молодых ученых, — сказала 
Кагирова. 
Еще один робот — Люси — 
особенно нравится тем, кто 
любит делать селфи. Гости 
подходят к Люси, кладут руку 
на плечо, она достает телефон 
и делает кадр вместе с посети-

телем, сразу же публикуя его 
в социальных сетях. 
А еще на фестивале организо-
вали лекторий, где ученые 
рассказывали о своих проек-
тах в области робототехники 
и VR-технологий.
МАРГАРИТА МАРТОВСКАЯ
m.martovskaya@vm.ru 

21 августа 11:39 Заместитель гендиректора по общим вопросам «Вечерней Москвы» 
Владимир Манжула (справа) награждает Сергея Рашева, который занял в конкурсе третье место 
с работой «На Триумфальной площади»

21 августа 14:20 Участницы фестиваля Geek Picnic Динара Кагирова (слева) и Гюзель Арифулина 
пообщались с роботом Алексом. Он умеет поддерживать беседу почти на любую тему

Вчера 11:07 Участница форума Анастасия Воронцова стоит на фоне одной из главных новинок этого года — многоцелевой бронированной плавающей машины. 
К «водным процедурам» автомобиль может приступать без спецподготовки. Он будет незаменим для разведывательно-дозорных подразделений Российской армии

Путешествия — это 
не просто хобби 
Сегодня знаменитый поляр-
ный путешественник и писа-
тель Дмитрий Шпаро (на фо-
то) отмечает 80-летие. 
Накануне дня рождения он 
выступил на конференции, 
где рассказал, как начина-
лась его любовь к странстви-
ям и перемене мест.

Шпаро вспоминает, что тяга 
к путешествиям появилась 
еще в школе. В свой первый 
поход он отправился в вось-
мом классе. Вместе с учителя-
ми школьники прошли путь 
от Подмосковья до Селигера. 
— Еще помню, как мама купи-
ла профсоюзную путевку, 
и мы отправились в Кисло-
водск, а потом шли через Кав-
казский хребет к морю. После 
школы я поступил на механи-
ческо-математический фа-
культет МГУ, и начались сту-
денческие походы. Это воспи-
тало во мне любовь к новым 
местам, — говорит Дмитрий. 
Путешественник отмечает, 
что со временем его поездки 
перестали быть обычным ту-
ризмом, а стали иметь науч-
ные, исследовательские цели. 
— Когда мы шли на Северный 
полюс, то и в 1979, и в 1988 го-
ду нас сопровождали специа-
листы Института медико-био-
логических проблем РАН. На 
протяжении всего маршрута 
они обследовали наше состоя-
ние, анализировали, как по-
годные условия и физические 
нагрузки влияют на нас. По 
итогу была написана обшир-
ная медицинская моногра-
фия, которая вышла на двух 
языках — русском и англий-
ском, — рассказал Шпаро. 
Занимались путешественни-
ки и историко-географиче-
скими поисками.
— В 1973 году на Таймыре мы 
нашли склад с едой геолога 
и арктического исследовате-
ля Эдуарда Толля, который он 
заложил там еще в 1900 году. 
Продукты сохранились в от-
личном состоянии и были 
пригодны к употреблению, 
мы их попробовали и привез-
ли в Москву. Это был масштаб-
ный и долгосрочный экспери-
мент по хранению продуктов 
питания в условиях вечной 
мерзлоты, — рассказывает пу-
тешественник. 

Дмитрий Шпаро 32 года назад 
решил поделиться своим опы-
том с молодежью и открыть 
клуб «Приключение». Сейчас 
он организует молодежные 
экспедиции на Северный по-
люс, занимается спортивной 
реабилитацией инвалидов, 
разрабатывает программы 
путешествий для подростков 
и молодежи на катамаранах, 
велосипедах, пешком, на лы-
жах и собачьих упряжках.
— Когда мы только начинали, 
решили, что будем развивать 
два направления — работать 
с детьми и инвалидами. Это 
были 1990-е годы, в нашу за-
тею не верили. Но в 2002 году 
мы отправились в поход по Се-
верной Америке. С нами было 
два инвалида-колясочника. 
Они взошли на самую высо-
кую точку материка — гору 
Денали более 6000 метров. 
Это показатель, что человек 
может все, — считает Шпаро. 
МАРГАРИТА МАРТОВСКАЯ
m.martovskaya@vm.ru

досье
В 1979 году Дмитрий 
Шпаро возглавил пер-
вую в истории лыжную 
экспедицию на Север-
ный полюс. В 1998 году 
путешественник вместе 
с сыном Матвеем Шпаро 
стали первыми людьми, 
которые пересекли 
на лыжах Берингов про-
лив, после чего были за-
несены в Книгу рекор-
дов Гиннесса, а затем 
героев поздравили пре-
зидент России Борис 
Ельцин и президент 
США Билл Клинтон.

На конкурс поступило 
1177фотографий 
от187 участников из Мо-
сквы. Самой юной из них 
стала 13-летняя Любовь 
Александрова. Ее работы 
называются «Метаморфо-
зы» и «Новый, 2021 год». 
Самый взрослый конкур-
сант — 84-летний Вале-
рий Наседкин. Его сни-
мок — «Царский дворец 
в Коломенском».

справка

Запущенный пруд 
ждет благоустройство

Музыканты дадут концерты 
на крыше павильона

Депутат Государственной 
думы Роман Романенко 
(на фото) встретился с жите-
лями района Северное Буто-
во, чтобы обсудить благо-
устройство территории пруда 
на улице Академика Глушко.

Пруд, расположен-
ный напротив до-
ма № 14, корпус 1, 
медленно зараста-
ет и портит вид 
всего района. По 
мнению жителей, 
запущенный при-
родный водоем ис-
пользуется крайне 
нерационально, и если очи-
стить и благоустроить на его 
берегу зону отдыха — он сразу 
начнет привлекать к себе 
больше горожан.
По словам муниципального 
депутата района Северное Бу-
тово Петра Щербаченко, гово-
рить о реабилитации запу-
щенной территории начали 
довольно давно. Были встре-

чи с сотрудниками Мосприро-
ды. Благоустройство пруда 
сначала было запланировано 
на этот год, однако на днях 
сроки перенесли на 2022–
2023 годы. 
— Жители просят сделать все 
поскорее, — заявил Щерба-

ченко. — Мы бу-
дем очень благо-
дарны Роману 
Юрьевичу, если он 
поможет нам в ре-
шении вопроса.
Роман Романенко 
заверил, что не об-
манет ожидания 
москвичей.

— Этот пруд очень популя-
рен, — отметил депутат. — Он 
много значит для жителей 
района. Поэтому я возьму ре-
шение проблемы на личный 
контроль, сделаю все, чтобы 
москвичи не обходили это ме-
сто стороной, а с удовольстви-
ем проводили тут время. 
НИКИТА БЕССАРАБОВ
n.bessarabov@vm.ru

Вчера на Выставке достиже-
ний народного хозяйства 
стартовал новый сезон про-
екта «Музыка на крыше». 
Каждое воскресенье артисты 
будут играть в парке для по-
сетителей.

Местом для проведения кон-
цертов станет площадка око-
ло одной из визитных карто-
чек выставки — монумента 
«Рабочий и колхозница». 
— Гости смогут услышать вы-
ступления в самых разных на-
правлениях: джаз, соул, ин-
струментальные компози-
ции, ритм-н-блюз. Если на 
улице будет плохая погода, то 
концерт перенесут в закры-
тый павильон, — рассказали 
в пресс-службе ВДНХ.
Открыли новый сезон певица 
Александра Кеосаян и компо-
зитор из Колумбии, первая 
виолончель Большого театра 
Анджело Торрес, кубинский 
пианист Фернандо Санчес 
и российский саксофонист-

виртуоз Сергей Мальцев. Поз-
же к ним присоединился тру-
бач и композитор Салман Абу-
ев, чтобы исполнить самые 
известные песни из россий-
ских и зарубежных фильмов, 
таких как «Телохранитель», 
«Звезда родилась», «Три топо-
ля на Плющихе», «Карнавал».
Чтобы соблюсти все ограни-
чения, введенные из-за пан-
демии коронавируса, коли-
чество мест в зале будет 
ограничено. Зрители смогут 
заполнить только половину 
концертной площадки. Кроме 
того, одним из требований по-
сещения концерта будет со-
блюдение дистанции и ноше-
ние масок.
Проект «Музыка на крыше» 
стартовал в июне 2018 года. 
За это время на площадке па-
вильона состоялось 47 кон-
цертов. В этом сезоне музыка 
будет звучать до середины 
сентября.
ЮЛИЯ ПАНОВА
j.panova@vm.ru

МАРИНА СМИРНОВА
ДИРЕКТОР ФЕСТИВАЛЯ GEEK PICNIC

Фестиваль традиционно про-
ходит в Парке Горького. 
Но в этом году мы решили 
найти новый формат. Органи-
заторы посчитали, что прове-
сти фестиваль на теплоходе 
будет очень символично. 
Это простор, свобода, кото-
рых из-за ограничений нам 
не хватало. Тема этого года — 
«восстановление». Гостей 
ждали нейросети, робототех-
ника, искусственный интел-
лект, проекты умных городов, 
IT-разработки и другие на-
правления технологий.
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Бедная, горно-пустынная, расположенная вда-
ли от главных торговых путей мира страна нуж-
на всем. Многие империи — от Александра Ма-
кедонского до Соединенных Штатов Амери-
ки — пытались поставить ее под контроль. 
И мы там были, а задолго до нас и персы, и ин-
дийцы, и британцы, но Афганистан в итоге 
всегда остается независимым. Но все зависят от 
него. Вернее, от угроз, которые могут прийти 
в любую точку мира с его территории.

Сдали с потрохами

Кабул не талибы взяли — американцы сдали. Но-
чью с 14 на 15 августа спецназ США в президент-
ском дворце Арг разоружил сотрудников афган-
ской госбезопасности и личную охрану действу-
ющего главы государства Ашрафа Гани. Утром 
к Кабулу спокойно подошли талибы. Входить не 
стали. Даже через несколько часов по приказу 
своих командиров демонстративно отошли на 
10 километров от всех четырех городских ворот. 
Кабул, и так многомиллионный, а теперь еще 
и принявший в свои глиняные мазанки десятки 
тысяч бежавших от наступавших радикалов сто-
ронников действующей власти из всех захвачен-
ных провинций, встал в одной большой пробке. 
Куда бежать, не знал никто, но ехали и бежали. 
В наступившем хаосе мародеры деловито граби-
ли дуканы, а по телевидению растерянные дик-
торы, еще вчера читавшие заявления Гани и его 
генералов о том, что столица никогда не будет 
сдана врагу, теперь сообщали о начале перегово-
ров о создании коалиционного правительства.
В Арг американцы привезли лидера политиче-
ского крыла Движения талибов муллу Абдул 
Гани Барадара и бывшего главу МВД в прави-
тельстве предыдущего президента Хамида Кар-
зая Али Ахмада Джалали. Вскоре подъехал и Аб-
дулла Абдулла — глава Высшего совета нацио-
нального примирения. О чем и как говорили, 
возможно, когда-нибудь узнаем из их мемуа-
ров, но с коалицией не сложилось. Талибы вско-
ре заявили, что делиться с кем-то властью не 
намерены. Понятно — они победили.
Президент Гани — не бежал. Ему дали гарантии 
личной безопасности и возможность вылететь. 
Это был последний подарок американских хо-
зяев своему ставленнику. Он не был популярен 
в народе, но верно служил США и за это получил 
последнюю, сахарную косточку с барского сто-
ла — жизнь. За нейтрализацию главы государ-
ства талибы пообещали не мешать эвакуации 
войск США и персонала их посольства. Прави-
тельство, оставшись без главы, не действовало. 
Войска, лишившись верховного главнокоман-
дующего и не получая команд, были деморали-
зованы. Талибы, обещавшие не входить в Ка-
бул, вошли в город «для наведения порядка». 
Порядок появился: от греха подальше кабульцы 
засели по домам. Улицы опустели.
Утром 16-го, после окончания введенного по-
бедителями комендантского часа, появились 
первые робкие пешеходы. Многие шли в сторо-
ну аэродрома: ночью работавшие на американ-
цев люди получили sms-сообщения о начале 
обещанной эвакуации. Дальше — ужас. Шоки-
рующие кадры облетели все телеэкраны мира: 
толпы обезумевших от страха за жизнь людей 
метались по взлетно-посадочной полосе, наи-
более отчаянные цеплялись за колеса военных 
транспортников. Американцы до сих пор вы-
гребают из ниш для шасси своих «Геркулесов» 
человеческие останки.
Талибы тем временем объявили о широкой ам-
нистии для всех сотрудничавших с оккупаци-
онным режимом США. Они вообще много чего 
наобещали, включая даже соблюдение прав 
женщин — правда, в строгом соответствии 
с нормами шариата. Заявлений от их предста-
вителей еще будет много. Взять власть легче, 
чем удержать ее в руках. Поэтому в первую оче-
редь победителям сейчас нужна лояльность на-
селения. Всех граждан, в том числе чиновни-
ков, работавших при прежней власти, призва-
ли продолжить выполнение служебных обязан-
ностей. Зачистки неугодных будут позже. 
Сейчас главное — поскорее выпроводить из 
страны вооруженных иностранцев.

«Спихотехника»

Еще в июле президент США Джо Байден заявлял, 
что у правительства Афганистана есть все воз-
можности, чтобы удержаться у власти и проти-
востоять талибам после окончательного вывода 
американских войск. Но афганская армия не 
сражалась. Она разложена, солдаты повсемест-
но бежали после первого же боестолкновения.
Не смогли воевать без американской помощи? 
Но, как внезапно выяснилось, по мнению Байде-
на, участие американцев в гражданской войне 
в другом государстве вообще не соответствует 
национальным интересам США. «Вот в чем я аб-
солютно уверен: неправильно приказывать аме-
риканским войскам наращивать усилия, когда 
собственно афганские вооруженные силы не со-
бираются этого делать», — сказал президент 
США в обращении к американской нации.

Американские войска спешно покидают Афганистан. Власть в стране получило радикальное движение «Талибан»*. 
Почему Соединенные Штаты Америки потерпели самое позорное поражение в своей истории и чем грозит России — и грозит ли? — кардинальное изменение 

геополитической обстановки в Центральной Азии.

17 августа 2021 года. Боевики движения «Талибан» (запрещенного в России) вошли в Кабул и объявили о взятии 
под контроль всей территории Афганистана (1) 16 августа 2021 года. Ситуация у международного аэропорта имени Хамида 
Карзая в Кабуле: люди пытаются покинуть страну, захваченную талибами (движение «Талибан» запрещено в РФ) (2)

Мы видим начало новой драмы в истории несчастного народа

Уйти по-американски

цитата
СЕРГЕЙ ЛАВРОВ
МИНИСТР ИНОСТРАННЫХ ДЕЛ 
РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

Поступают сообщения о ситуации в Пан-
джшерском ущелье, где сконцентрирова-
лись силы сопротивления вице-президен-
та Афганистана господина Амруллы 
Салеха и Ахмада Масуда. Но от этого 
становится только еще более последова-
тельной наша позиция. И в ситуации, 
когда весь Афганистан был охвачен граж-
данской войной, мы выступали за необхо-
димость срочного перехода к общенацио-
нальному диалогу с участием всех проти-
востоящих друг другу афганских сил, всех 
этноконфессиональных групп Афгани-
стана. Точно так же и сейчас, когда та-
либы взяли, по сути, власть в Кабуле, 
в большинстве других городов, в боль-
шинстве провинций Афганистана, мы 
выступаем за то же самое. За обще-
нацио нальный диалог, который позво-
лит сформировать представительное, 
репрезентативное правительство, и уже 
оно при поддержке граждан Афганистана 
будет заниматься выработкой догово-
ренностей об окончательном обустрой-
стве этой многострадальной страны.

АЛЕКСАНДР ХОХЛОВ
Обозреватель

Талибы не пойдут 
воевать 
за пределы 
страны. 
По крайней 
мере — пока

реплика

Все малопредсказуемо
ВЯЧЕСЛАВ НЕКРАСОВ 
СПЕЦИАЛЬНЫЙ ПРЕДСТАВИТЕЛЬ РОССИЙСКОГО 
СОЮЗА ВЕТЕРАНОВ АФГАНИСТАНА РСВА:

Возможно, в Афганистане после празд-
нования 19 августа 102-й годовщины 
Дня независимости начинается новый 
виток спирали бесконечной войны. Смо-
жет ли Движение талибов укрепиться 
во власти и принести мир многострадаль-
ному афганскому народу, покажут не-
сколько маркеров. Во-первых, насколько 
гуманно талибы поведут себя по отноше-
нию к сотрудничавшим с прежними вла-
стями страны людям. Это — Восток. 

Старые обиды здесь 
помнят долго, 
а мстят — жестоко. 
Заявление о всеоб-
щей амнистии прозву-
чало, но любая власть 
не может оставлять 
на свободе своих 
ярых противников. 
В Панджшерском 

ущелье афганские таджики уже создали 
очаг сопротивления. Во-вторых, слож-
ный вопрос веротерпимости. Один из ос-
новных народов Афганистана — хаза-
рейцы — шииты. Смогут ли ортодоксаль-
ные сунниты удержаться от нового кон-
фликта на религиозной почве? Два 
десятилетия назад хазарейцы подверга-
лись гонениям и унижениям, а потом са-
ми при штурме Мазари-Шарифа пленных 
талибов вырезали всех до одного — око-
ло трех тысяч человек. Третий маркер — 
права женщин. Вновь загнать гордых аф-
ганок, живущих в крупных городах, 
под паранджу можно только беспример-
ной жестокостью. Таких критических то-
чек — еще десятки.
На внешнем контуре талибы будут вести 
себя дружелюбно. Им надо добиться 
признания мировым сообществом.

В унисон прозвучало и заявление его советника 
по национальной безопасности Джейка Салли-
вана: «Никто в администрации президента не 
ожидал, что правительственная армия респуб-
лики так быстро сдастся. Несмотря на то, что 
мы потратили 20 лет и десятки миллиардов дол-
ларов на предоставление силам безопасности 
Афганистана лучшего оборудования, лучшей 
подготовки и лучших возможностей, мы не 
смогли наделить их желанием сражаться».
Цинизм — запредельный. Откровенная «спихо-
техника». Афганскую армию обучали воен-
ные инструкторы США, они расставляли в ней 
командные кадры. Американцы сами же и демо-
рализовали эти войска, начав переговоры с Дви-
жением талибов. Ситуация глазами афганского 
солдата: если враг уже не враг, а партнер по пере-
говорам, то зачем мне идти в бой и умирать се-
годня, если завтра американцы обещают обеспе-
чить с талибами режим «мир, дружба, жвачка»?
В результате талибы заняли всю страну и полу-
чили в виде трофеев тысячи единиц оружия, со-
временной военной техники и многие тонны 
всегда здесь дефицитных горюче-смазочных 
материалов. Можно воевать хоть с десяток лет. 
Вопрос: с кем?

Потеря лица

Наверное, сейчас гражданам США за старика 
Байдена так же стыдно, как было стыдно нам за 
позднего, «работавшего с документами» Ельци-
на. В ходе специального обращения к нации 
президент Джо Байден заявил: «Баллотируясь 
в президенты, я пообещал американскому на-
роду, что положу конец военному присутствию 
Америки в Афганистане. Хотя процесс был 
трудный и сумбурный — и далеко не идеаль-
ный, — это обещание я сдержал».
Соотечественники не оценили титанических 
усилий своего лидера. Комментируя слова Бай-
дена, авторитетный журнал Time констатиру-
ет: «Как с ожидаемой смертью, американцы 
знали, что этот день настанет, но коллапс был 
настолько внезапным и окончательным, что 
стал ошеломляющим, когда это наконец случи-
лось. Очень сложно осознать эту реальность по-
сле почти 20 лет американского присутствия 
в Афганистане, после более 2300 погибших 
и более 20 000 раненых военных, сотен тысяч 
искалеченных или убитых афганцев и потра-

ченных двух триллионов долларов. В 20-ю го-
довщину терактов 11 сентября над Афганиста-
ном будет развеваться флаг «Талибана».
Миллиардер Майкл Блумберг с горечью при-
знал, что «США сдали союзника, показав, что их 
слову нельзя доверять, и открыли Афганистан 
для соперников, прежде всего — Китая», а лидер 
республиканцев в Сенате Митч Макконнелл на-
звал произошедшее «позорным провалом». 
«Гордая сверхдержава оказалась низведена до 
надежды, что «Талибан» не будет мешать ей уйти 
из Афганистана, — сказал Макконнелл. — Тер-
рористы и крупные конкуренты, такие как Рос-
сия и Китай, созерцают ее унижение».
Позор Америки вызвал ужас у ее «младших пар-
тнеров» по всему миру. Скулеж, поднятый, на-

пример, в Киеве, сводится к одному выводу: 
«Вот так и нас США «поматросят» и бросят…»

Временной люфт

Появилась ли после победы талибов военная 
угроза соседствующим с Афганистаном госу-
дарствам Центральной Азии — Таджикистану, 
Узбекистану, Туркменистану? Как бы ни пугали 
«диванные аналитики», нет.
Талибы не пойдут воевать за пределы собствен-
ной страны. По крайней мере пока. Им бы в Аф-
ганистане сейчас разобраться. У них не слиш-
ком велик боевой костяк войск. По разным 
оценкам, от 20 до 30 тысяч человек. Наступая 
на гарнизоны правительственной армии, тали-
бы концентрировали силы на направлениях 
ударов и привлекали ополченцев, иногда нани-
маемых под конкретную задачу в ближайших 
кишлаках. Зайди в афганское селение с 10 тыся-
чами долларов в руках, обратно выйдешь с сот-
ней вооруженных мужчин, готовых воевать 
против любого противника. Чтобы было понят-
но: 65 процентов населения страны живет за 
чертой бедности (меньше одного доллара в сут-
ки на человека), а мешок муки стоит в пересче-
те 62 доллара. Ну и еще, конечно, немного про-
паганды. С убедительными речами священнос-
лужителей о священной борьбе с иностранны-
ми оккупантами и их пособниками у талибов 
проблем никогда не было.
Воевать с регулярными армиями постсоветских 
центральноазиатских государств у отрядов Дви-
жения талибов попросту не хватит сил. А еще за 
спиной у Душанбе и Ташкента стоит Москва. 
Сергей Шойгу уже провел на афганской границе 
два совместных с узбеками и таджиками воен-
ных учения. Исключительная огневая мощь со-
временных российских вооружений была проде-
монстрирована во всей красе: не суйтесь, убьем!
Движение талибов — структура «рыхлая», «зон-
тичная». Под ее знамена на гражданской войне 
вставали различные отряды — племенные, тер-
риториальные, экстремистские, включая и пе-
ребежавших из Сирии и Ирака сторонников 
«Исламского государства»**. Есть вероятность, 
что через границы могут попытаться прорвать-
ся отдельные банды. Для их уничтожения хва-
тит сил армий Таджикистана, Узбекистана 
и российской 201-й военной базы в Таджики-
стане, которая сейчас усиливается новой бое-
вой техникой. Если что, еще и бойцы наших 
Воздушно-десантных войск оперативно приле-
тят и подключатся к нейтрализации «отмороз-
ков». Дальше берегов пограничных Аму-Дарьи 
и Пянджа враг не пройдет.
Талибы, не дожидаясь окончания массового дра-
па американцев, постепенно устанавливают 
в Кабуле свои порядки. Одно из первых требова-
ний к населению столицы и других городов стра-
ны: сдать оружие и боеприпасы. Вооружений на 
руках у людей в вечно воюющей стране много, 
и в одной провинции страны его уже повернули 
против талибов. Сопротивление в Панджшере 
возглавил первый вице-президент Афганистана 
в правительстве Ашрафа Гани Амрулла Салех. 
Давний и яростный противник талибов, он не 
считает себя отставником. «Согласно четким по-
ложениям конституции, в случае отсутствия, 
бегства или смерти президента первый вице-
президент исполняет его обязанности, — сделал 
заявление Салех. — Я нахожусь в Афганистане 
и законно исполняю эти обязанности. В отличие 
от США и НАТО мы не теряли духа и видим впе-
реди огромные возможности. Бесполезные пре-
достережения закончились. Присоединяйтесь 
к сопротивлению».
Верить всем сообщениям, поступающим из Аф-
ганистана в эти смутные, очередные перелом-
ные в его истории дни нельзя. Но якобы пан-

джшерцы уже выдвинулись из своего непри-
ступного ущелья и захватили Чарикар. Этот 
город — «ключ» к Бамиану, а главное, к страте-
гически важной дороге через перевал Саланг.
Россия последовательно выступает за урегули-
рование ситуации в Афганистане мирным пу-
тем. Российское посольство в Кабуле продолжа-
ет работу в штатном режиме. Наши дипломаты 
установили рабочие контакты с представителя-
ми новых властей. Постоянный представитель 
РФ при ООН Василий Небензя призвал всех 
участников конфликта в Афганистане воздер-
жаться от насилия.

*  Движение талибов, (ДТ, «Талибан») — организация 
признана террористической по решению Верховного 
суда РФ от 14.02.2003.

**  «Исламское государство» (ИГ) — организация 
признана террористической по решению Верховного 
суда РФ от 29.12.2014.
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Золотые руки, 
которых нам 
не хватает

Плоды 
санпросвещения

Один из ведущих сотрудников Института экономической 
политики Гайдара высказал суждение о том, что для испол-
нения национальных проектов требуются квалифициро-
ванные рабочие, которые оказались в большом дефиците. 
Нехватка рабочих — пальцем в небо, любой кадровик зна-
ет, не надо тратиться на исследование. Из уст сотрудников 
Института Гайдара это вовсе звучит как насмешка, ибо там 
собраны духовные наследники реформаторов, которые 
в 1990-е обвалили экономику.
Интеллигентный слесарь Гоша из фильма «Москва слезам 
не верит» сегодня — столь же мифический персонаж, как 
Джеймс Бонд или Рэмбо. Когда-то Хрущев говорил: «Его 
величество рабочий класс». Бестолковые реформы превра-
тили рабочих с золотыми руками в «челноков», охранни-
ков и менеджеров по парковке.
В 2000-х промышленность пошла в рост, квалифицирован-
ных рабочих пришлось искать днем с огнем. Аварии в ра-
кетно-космической отрасли все чаще связаны с головотяп-
ством монтажников. Когда атомная подлодка «Дмитрий 
Донской» встала на капремонт, сварщиков собирали по 
всей стране. В 2012 году президент подписал указ, по кото-
рому надо резко, до 30 процентов повысить число высоко-
квалифицированных рабочих. Вернулись забытые конкур-
сы лучших по профессии, число выпускников школ, кото-
рые поступают в средние специальные заведения, с каж-
дым годом растет.
Надо признать, это во многом связано с падением доходов, 
непомерными расходами на высшее образование и необ-
ходимостью скорее оказаться в реальном секторе эконо-
мики. В 2020 году прием в колледжи впервые превысил 
прием в вузы. Что не трагедия, так было в эпоху СССР, что 
не мешало многим инженерам подыскивать синекуру 
и бездельничать. В экономике считается оптимальным со-
отношение специалистов со средним и высшим образова-
нием в пропорции 70 на 30, как было в СССР в 1970-е годы. 
Сегодня в молодом поколении высшее образование 
у 37 процентов населения.
Рабочие с золотыми руками принадлежат уходящей эпохе. 
В СССР промышленность росла и работала — требования 
к пролетариату были жесткие, но и социальные гарантии 
были высокие. И была рабочая аристократия — это факт. 
Вспомните, кого принял за властного эмира Хоттабыч в со-
ветском санатории? Рабочего в исполнении Ефима Копе-
ляна, который играл нефтяника из Азербайджана.
В секретном городе на Урале я говорил с рабочим Михаи-
лом Помазкиным, которого с токарным станком возили 
по стране, как скрипача. Токарь делал детали для ядерных 
зарядов и космических ракет. К нему приезжал секретарь 
столичного горкома Ельцин, но он отказался переехать 
в столицу. 
Нехватка рабочих рук — одно из главных препятствий ро-
ста экономики. На столичном рынке труда на 1 рабочую 
вакансию сегодня приходится 1,5 резюме. А ведь Москва — 
это столица высоких технологий. Для сравнения: у юри-
стов соотношение 1 к 7, а у шоу-экспертов — 1 к 9.
Великие инженеры Зворыкин и Тимошенко окончили ре-
альное училище. То есть, говоря современным языком, 
техникум.  В начале ХХ века в России было открыто больше 
технических училищ, чем за весь XIX век. И это заложило 
фундамент советской модернизации.
Когда Чехов писал об отвинченной гайке, современникам 
было смешно, потому что сто лет назад это было нелепо. 
И для нас не должно превращаться в норму.

Роспотребнадзор запустил нужный и полезный сервис. 
С его помощью любой желающий за пару минут составит 
себе индивидуальную программу питания. Сегодня это 
особенно актуально: миллионы худеющих мечутся от од-
ной модной диеты к другой, зачастую нанося вред соб-
ственному здоровью. А тут — надежные рецепты, гаран-
тия результата безо всякого риска. Все проверено и одо-
брено экспертами Института питания. Можно просто ху-
деть по науке, а можно подобрать оптимальное меню для 
гипертоника или диабетика, составить программу пита-
ния школьника, получить «расписание» разгрузочного 
творожно-кефирного дня.
Новый ресурс назвали довольно замысловато: «4 сезо-
на — тарелка здорового человека». Даже выговорить 
трудно, тем более запомнить. Но это, кажется, единствен-
ный недостаток проекта.
Перед нами — санитарное просвещение версии 2.0, из-
бавившееся от всех своих родовых пороков: казенщины, 
многословия и, главное, оторванности от жизни. Вместо 
нудной наукообразной лекции о том, как важно сбалан-
сированное питание и сколько процентов в рационе 
должны составлять белки, жиры и углеводы, вам предла-
гают указать несколько ключевых параметров (рост, вес, 
возраст, физическая активность) и получить варианты 
меню с поправкой на время года. Столь же удобны и дру-
гие функции: мгновенный подсчет калорий в любом блю-
де, тесты и «спортивный» раздел, где собраны видео с про-
стыми, но полезными упражнениями.
Очевидно, что санитарному просвещению нужны новые 
современные формы. В нашей стране десятилетиями вы-
пускались тонны книжек и буклетов, в больницах и поли-
клиниках развешивались плакаты, защищались диссер-
тации, посвященные потребностям населения в соответ-
ствующей информации. А на выходе — пшик. Когда речь 
заходит о здоровом образе жизни, большинство ирониче-
ски улыбается. Дело не только в культуре питания. Даже 
после инфаркта или инсульта не все принимают таблет-
ки, помогающие избежать рецидива. А антипрививоч-
ные настроения в обществе? Налицо откровенное презре-
ние к элементарным мерам профилактики. Что это, если 
не катастрофа санитарного просвещения? Значит, важ-
ные вещи до людей просто не донесли. Не достучались, не 
смогли убедить.
А чего следовало ждать, если в СМИ санпросвещение за-
менили суррогаты? Все, наверное, помнят, как на глав-
ном телеканале страны учили пить урину. Выходящая 
там сейчас программа вроде как про здоровье развлекает 
аудиторию танцами матки и веселыми песенками про 
яички. Еще недавно на телевизионные ток-шоу охотно 
звали мракобесов-антипрививочников. Максимальные 
просмотры, которые привлекают рекламу, — единствен-
ная цель таких передач.
Впрочем, потихоньку санпросвещение все же меняется. 
Картинки-ужастики на пачках сигарет бьют по мозгам 
сильнее, чем плакат на стене. В нижегородской деревне 
устроили народное гулянье в честь приезда бригады вак-
цинаторов. Результат — значительное увеличение числа 
привившихся. Поищите в интернете ролик из Невинно-
мыска: директор городского кладбища демонстрирует, 
как в пандемию разрослось его хозяйство. Показывает 
ряды свежих могил и заклинает: земляки, прививайтесь! 
Радикально — и страшно убедительно.
Сегодня грех не использовать технологические возмож-
ности, которые дает всемирная сеть. Беззубое, безадрес-
ное, не предусматривающее обратной связи санитарное 
просвещение себя исчерпало.

Армия, как всегда, на передовой. К декабрю 2021 года Мин-
обороны России сформирует специальное управление по ра-
боте с искусственным интеллектом. Необходимость создания 
новой структуры вызвана началом серийного производства 
для армии боевых робототехнических комплексов.
На открывшемся вчера Международном военно-техническом 
форуме «Армия-2021» показано будущее нашей армии. У рос-
сийских полков будет железная поступь: скоро в атаки пойдут 
боевые роботы. По словам министра обороны России Сергея 
Шойгу, сегодня роботы и беспилотники становятся все более 
серьезным фактором на поле боя.
Кстати, наша страна была первой, кто применил роботов на 
реальной войне. В боях с финнами в 1940-м Красная армия ис-
пользовала «телетанки» ТТ-26, а первые испытания управле-
ния боевой машиной по радиоканалу прошли еще в 1929 году. 
Два батальона удаленно управляемых легких танков, каждый 
из которых был вооружен пулеметом и огнеметной установ-
кой, даже повоевали в начале Великой Отечественной войны. 
Но дешевле оказалось производить танки обычные, и немцев 
стали крушить Т-34.
Новые технологии обещают вернуть России лидерство в бое-
вой робототехнике. Первыми, как и всегда на войне, идут са-
перы. Робототехнический гусеничный комплекс для разми-
нирования опасных участков местности «Уран-6» может ра-
ботать в городских условиях, в гористой и лесистой местно-
сти. Способность без ущерба для себя уничтожать боеприпасы 
мощностью до 100 кг в тротиловом эквиваленте робот пока-
зал при разминировании сельхозполей в Чечне и объектов 
в сирийских городах Пальмира и Алеппо.
Для наших инженерных войск сейчас создаются еще более 
эффективные многофункциональные робототехнические 
комплексы тяжелого класса. Разрабатываемый робот-сапер 
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В Советском Союзе не жалели денег на пропаганду правильного питания и здорового образа жизни. Плакат 
«Больше овощей и фруктов...» 1953 год, художницы Г. Шубиной был напечатан тиражом 300 000 экземпля-
ров. Сейчас мы возвращаемся к прописным истинам, разработанным санитарными врачами и диетологами. 

СЕРГЕЙ ЛЕСКОВ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

доцент

Наука требует вдохновения, как поэзия. Ведущий 
персональной рубрики «Доцент» Сергей Лесков 
знает, как примирить алгебру с гармонией.

Роботы призваны 
на службу

ИМРТК-РТ предназначен для проделывания проходов в противо-
танковых минных полях и сплошного разминирования местно-
сти от взрывоопасных предметов в режиме дистанционного 
управления. Кроме того, создается комплекс штурма и разграж-
дения ИМРТК-ШР. Он пригодится для обеспечения продвижения 

войск и выполнения инженерных работ в условиях огневого 
воздействия противника, в том числе для боевой работы ин-
женерных штурмовых подразделений в условиях городских 
и промышленных застроек.
На форуме представлены не только саперные, но и боевые, 
и разведывательные роботы. Самая известная дистанционно 
управляемая боевая машина — «Уран-9». Она уже прошла об-
катку боем в Сирии. После внесенных доработок в конструк-
цию и вооружение весной этого года Министерство обороны 
России получило партию сразу из 20 таких роботов. «Уран-9» 
предназначен для защиты личного состава и вывода его из-
под вражеского огня противника. Для поражения врага мно-
готонный монстр вооружен 30-мм автоматической пушкой, 
противотанковыми управляемыми ракетами «Атака» 
и 7,62-мм пулеметом. Также на боевую машину можно поста-
вить оружие противовоздушной обороны — пусковые уста-
новки зенитных ракет «Игла-С» или «Верба».
Другой военный робот может пригодиться и гражданским. 
Чудовищные пожары этого года в Якутии выявили необходи-
мость в технике, способной вместо человека пойти в любое 
пекло. На форуме «Армия-2021» Минобороны планирует за-
ключить государственный контракт на поставку робототех-
нических комплексов пожаротушения «Уран-14». Оборудо-
ванная цистернами с водой (емкость 2000 литров), и пено-
образователем (емкость 600 литров) машина способна дис-
танционно тушить пожары в особо опасных для человека 
условиях и в труднодоступных местах.
Человека в армии (да и везде) полностью машины не заменят. 
Принимать решения — дело людей. Выполнять же работы 
там, где человеческой жизни угрожает опасность, все чаще 
и все больше предстоит роботам. В Российской армии скоро 
встанет в строй подразделение с 20 ударными роботами.

3
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Технологии стремительно развиваются. Огромный список 
профессий, в основном тех, где надо «работать руками», ушел 
в небытие — роботы, трудящиеся без устали, заменили лю-
дей. И роботы продолжают совершенствоваться дальше, за-
хватывать все новые сферы деятельности, а значит, совсем 
скоро армии безработных грозит пополнение. Не каждый 
человек способен переучиться и освоить другую, актуальную 
профессию. Тем более там трудятся свои профессионалы, то 
есть, чтобы потеснить их, надо стать лучше, быстрее, провор-
нее, а, увы, мало кто в возрасте за сорок способен на такой 
подвиг. Значит, большое количество людей останутся без ра-
боты; и это скверная новость. Но есть и хорошая новость. Се-
годня многие смогут позволить себе невиданную ранее ро-
скошь — жить, не работая. Социальные пособия в Европе, 
например, таковы, что позволяют не только «сводить концы 
с концами», но жить, практически ни в чем себе не отказывая. 
У нас тоже как-то многие удачно пристраиваются, не «осквер-
няя своих рук работой». Кто-то живет за счет мужа-жены, кто-
то даже за счет престарелых родителей; кто-то имеет пассив-
ный доход, сдавая квартиру, доставшуюся от бабушки… Коро-
че, безработных полно, а вот голодающих нет. Ученые гово-
рят, что довольно стремительно образуется так называемый 
«бесполезный класс», который полностью сформируется 
к 2050 году. Людей, не приносящих обществу пользу, не вы-
нужденных работать, все больше. Не торопитесь завидовать: 
«трутням» живется вовсе не сладко. Ведь все же в каждом че-
ловеке заложено желание двигаться вперед, чем-то занимать 
руки и, главное, мозг. Даже если ты сыт, здоров и имеешь мно-
го свободного времени, потратить которое можно на что угод-
но, люди частенько сами себя занять не могут. Не каждый об-
ладает не то что способностями Леонардо да Винчи, для по-
давляющего большинства даже почитать книжку или вырас-

Компьютерный 
гриб побеждает

тить цветок на окне становится непосильной задачей без окрика 
начальника или на худой конец, властной жены.
Бессмысленная жизнь, которую даже не на что потратить, — 
вряд ли кто-нибудь мечтает о такой. В глубине души каждому 
хочется признания от окружающих, хочется уважения и само-
уважения. Никто не скажет о себе: «Я — бесполезный класс». Все 

как-то норовят назначить себя как минимум «творческой ин-
теллигенцией» или «средним классом». Найти какой-то смысл 
жизни для себя. Израильский историк Юваль Ной Харари 
предсказывает, что смысл жизни для «бесполезного класса» 
будет найден в виртуальной реальности, в частности, в интер-
нет-играх. Страшные вещи говорит Юваль. Предсказывает 
видеоигры как новую религию — там будут свои правила, 
свои законы, своя иерархия. Человек, по мнению Харари, 
стремительно сдает свои позиции, проигрывая их искусствен-
ному интеллекту, но пока еще наивно радуется возможности 
посвятить свободное время компьютерной игре вместо реаль-
ного дела. Кто-то растит на виртуальной ферме горох и мор-
ковь и делает виртуальные заготовки. Кто-то собирает вирту-
альные грибы. Один мужчина средних лет, руководитель от-
дела закупок, как-то на совещании, тыкая пальцем в смартфо-
не, вдруг озарился лучезарной улыбкой. На мой удивленный 
взгляд пояснил шепотом: «Я нашел золотой гриб!» А я-то дума-
ла, он ведет переписку с деловыми партнерами. 
Уже пару лет он, милый грибник, сидит без работы. Наверное, 
с утра до ночи собирает грибы в свое удовольствие.
Страшно, что наши дети уже изначально заражены привязан-
ностью к виртуальности. Посмотрите, с какой ловкостью до-
школьники проходят какие-то игровые «уровни», получают 
виртуальные бонусы, не могут оторваться от компьютера или 
смартфона, даже чтобы поесть! Искусственный интеллект вы-
тесняет человека из реальной жизни, делает своим рабом, 
хотя пока еще человек наивно полагает, что это он — госпо-
дин и полностью контролирует ситуацию. По смелым прогно-
зам ученых, уже к 2100 году человек разумный перестанет 
существовать как вид. Модифицированный с помощью био-
технологий и искусственного интеллекта, он станет «лишним 
звеном» — мироздание не терпит ничего бесполезного. 

АЛЕКСАНДР ХОХЛОВ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

политрук

У России, как мы помним, есть два союзника — 
армия и флот. О них рассказывает наш военный 
обозреватель и ведущий персональной рубрики 
«Политрук» Александр Хохлов.

ЕКАТЕРИНА РОЩИНА
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

пост scriptum

Екатерина Рощина, автор рубрики «Пост 
Scriptum», знает о постах в интернете все. 
Но реальную жизнь любит гораздо больше.о больше.

АЛЕКСАНДР ЛОСОТО
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

доктор

Медицина — одна из самых важных сфер нашей 
жизни. Ведущий персональной рубрики «Доктор» 
медик Александр Лосото знает об этом все.
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Здесь готовят завтрашних 
чемпионов Олимпийских игр

ЦСКА — сильнейшая школа 
страны по фехтованию. И не 
стоит удивляться, если через 
несколько лет на олимпий-
ский пьедестал поднимутся 
сегодняшние воспитанники 
старшего тренера СШОР 
ЦСКА по рапире, 36-летнего 
мастера спорта России Евге-
ния Матэ, который 
сегодня проводит 
тренировки юных 
фехтовальщиков 
от 13 лет и старше. 
После разминки 
рапиристы пере-
местились в спорт-
зал, переоделись 
в фехтовальные костюмы 
и ринулись в бой. Бои длились 
до 5 и 15 уколов. 
Тренер Матэ рекомендовал 
обратить внимание на 18-лет-
нюю Камиллу Ибрагимову, 
17-летнего Алексея Иванова 
и 16-летнего Бронислава Пе-
трова. Но как понять, кто есть 
кто, когда ребята и девчонки 
ведут свои поединки в защит-
ных масках? Между прочим, 
вес рапиры — граммов 800. 
Попробуй помаши такой пару 
часов на тренировке, рука 
с непривычки отвалится! 
Трехчасовая тренировка подо-
шла к концу. 
Знакомьтесь, Камилла Ибра-
гимова — серебряный призер 

первенства России-2019. Отец 
Камиллы — олимпийский 
чемпион Сеула-1988 Анвар 
Ибрагимов, он же — ее лич-
ный тренер. Мама — чемпи-
онка мира-1989 Ольга Велич-
ко, старший брат — чемпион 
мира-2013 Камиль Ибраги-
мов. На Играх в Токио ее брат 

занял шестое место в личных 
соревнованиях. 
— Мама, папа и я — рапири-
сты, а старший брат — саблист, 
хотя тоже начинал как рапи-
рист. Фехтованием я занима-
юсь десять лет и постоянно от-
крываю для себя что-то новое 
в этом прекрасном виде спор-

та, где важны скорость мысли 
и принятия решений, — рас-
сказала Камилла.
Приятно осознавать, что на 
тренировке в ЦСКА ты берешь 
первые интервью, возможно, 
у будущих легенд я. Тех, кто 
спустя несколько лет взойдет 
на  чемпионские пьедесталы.

Еще один перспективный 
спортсмен, серебряный при-
зер первенства России до 
18 лет Бронислав Петров, за-
нимается фехтованием девя-
тый год. В апреле на чемпио-
нате России он вошел в топ-8 
сильнейших рапиристов стра-
ны, где уступил в 1/4 финала 

олимпийскому чемпиону 
Рио-2016 Тимуру Сафину. 
— Шесть дней в неделю я тре-
нируюсь, одно занятие длится 
почти три часа. Конечно, это 
немалая нагрузка, но я не 
представляю свою жизнь без 
фехтования, — делится раз-
мышлениями Бронислав.
Третий герой репортажа — 
Алексей Иванов — победитель 
первенства России среди юно-
шей до 15 лет и серебряный 
призер первенства страны.
— Считаю, что не зря девять 
лет занимаюсь фехтованием. 
Этот вид спорта помогает мне 
двигаться к благородной це-
ли — выступать за сборную 
России и защищать спортив-
ную честь страны на междуна-
родной арене. Думаю, это ре-
ально. Надеюсь, в следующем 
году сумею достичь этой вер-
шины, — поделился ученик 
11-го класса Алексей Иванов. 
Следующая тренировка для 
юных рапиристов, ведущих 
подготовку к новому сезону, 
уже завтра. Летняя Олимпиада 
состоится через три года. До 
встречи в Париже-2024, вос-
питанники армейской школы! 

7 августа 13:14 ЛФК ЦСКА. Тренировка юных рапиристов армейского клуба, может быть, будущих олимпийских чемпионов 
Игр в Париже-2024

секции

Школа волейбола 
VolleyPlay 

 Кожуховская
Ул. Трофимова, 28
Занятия волейболом 
для игроков любого уровня.

■
Спортклуб 
синхронного 
плавания «Ариана»

 Планерная
Ул. Вилиса Лациса, 8
Занятия для мальчиков 
и девочек 5–14 лет. Участие 
в соревнованиях.

■
Спортклуб «Тхэкйон» 

Беломорская
Ул. Петрозаводская,
15, корп. 5
Тренировки по тхэквондо 
ИТФ для детей с 5 лет 
и взрослых.

■
Клуб фигурного 
катания «Эдельвейс»

Молодежная
МКАД, 55-й километр
Групповые и индивидуаль-
ные тренировки для детей 
с 3 лет и взрослых.

■
Футбольная академия 
«Ангелово»
Зеленоград, корп. 621а 
Занятия для детей от 3 лет 
под руководством чемпиона 
России. 

На Олимпий-
ских играх 
в Токио наши 
фехтовальщики 
завоевали во-
семь медалей. 
Корреспондент 
«ВМ» проверил, 
как в спортзале 
СШОР ЦСКА 
готовят смену 
чемпионам. 

фехтование

Мы продолжаем рассказывать о тех спортивных событиях, которые происходят в столице. Жизнь в округах бурлит, в секции записывается все больше народу — спорт 
как норма вернулся в нашу жизнь. Сегодня мы расскажем о том, как готовят олимпийскую смену нашим доблестным фехтовальщикам, как встретили день рождения 
отечественного волейбола ветераны и чем завершились окружные соревнования, в которых приняли участие настоящие «Партизаны».

Обладатели японских трофеев Студенты 
подтягивались лучше

В ЛЕВОБЕРЕЖ
НОМ РАЙОНЕ 
ВОЗОБНОВИ
ЛИСЬ ЗАНЯТИЯ 
НА СВЕЖЕМ 
ВОЗДУХЕ В РАМ
КАХ ПРОЕКТА 
МОСКОВСКОЕ 
ДОЛГОЛЕТИЕ. 

17
МОСКВИЧЕЙ 
ВЫИГРАЛИ 
ЗОЛОТО ОЛИМ
ПИЙСКИХ 
ИГР 2020 ГОДА.

Чиновники «сразятся» 
с депутатами

Шестой этап Кубка 
Кремля по раллиВ канун Дня физкультурника Вячеслав Красильников 

и Олег Стояновский завоевали на Олимпиаде в Токио сере-
бряные медали на соревнованиях по пляжному волейболу. 
Чемпион мира 2019 года, заслуженный мастер спорта Олег 
Стояновский — выпускник спортшколы олимпийского ре-
зерва № 2 Москомспорта в Южном Медведкове. 
Такие значимые успехи его и других спортсменов из Севе-
ро-Восточного Административного округа — во многом ре-
зультат развитой спортивной инфраструктуры округа. Так-
же серебро в Токио в  командном турнире завоевал шпа-
жист Сергей Бида из Ростокина. 

Представители сборной Московского 
политехнического университета по пау-
эрлифтингу успешно выступили на от-
крытом мастерском турнире Restart gym 
cup и заняли там призовые места. 
Обладателями золотых медалей в дис-
циплине «Подтягивания» стали студен-
ты Роман Бордов и Никита Савельев. 
Тренирует молодых силачей Сергей Ру-
мянцев. 

Сотрудники администрации поселения 
Краснопахорское готовятся в клубе 
«Олимп» к сентябрьскому матчу по во-
лейболу между сборными администра-
ций и советов депутатов ТиНАО.
— Мы каждую среду оттачиваем навыки 
игры вместе с ребятами из Молодежной 
палаты поселения, с тренером СК Иго-
рем Белослюдовым, — рассказали во-
лейболисты.

Соревнования в рамках шестого этапа 
Кубка Кремля по ралли-спринту прош-
ли на трассе «Ралли Кросс Арена». Ме-
роприятие проходило в двух классах 
машин: передний и задний привод. 
В состязании участвовали 15 человек.  

Проекту «Спортивные выходные» исполнился год. На занятия в городских парках 
под руководством тренеров выходят уже более 100 тысяч человек.новости спорта ГЛАВНАЯ 

НОВОСТЬ

Каждый день 
встаю на коньки

Я не жалею о том, что в прошлом году 
завершила спортивную карьеру. Это 
было оптимальным вариантом для ме-
ня. Решение было принято не за один 
день. Год не объявляла о том, что за-
канчиваю, было время, чтобы поду-
мать. Тут важно признать, что фигур-
ное катание никогда не было целью 
всей моей жизни. Я всегда понимала, 
что спортсменом буду лишь какой-то 

промежуток времени. Жизнь очень интересная штука, 
в ней много возможностей проявить себя. Правда, обыч-
ная жизнь кардинально отличается от спортивной 
и влиться в нее мне поначалу было непросто. Сегодня 
я тренер-хореограф и постановщик программ. Пробовала 
себя на телевидении, комментировала соревнования. 
Чем больше сфер я охватываю, тем мне больше это нра-
вится. Я творческий человек. Мне очень интересно 
открывать что-то новое. Например, приняв участие в гло-
бальном проекте Москомспорта «Спортивная среда», 
мне захотелось развивать детский 
и школьный спорт в столице и во всей 
стране. С удовольствием бы стала од-
ним из амбассадоров этого прекрасно-
го движения. Каждый день я встаю на 
коньки, поэтому, наверное, прокаты 
мне не снятся. Да, немножко тоскую 
по соревнованиям, потому что к ним 
я подходила максимально сконцен-
трированной, чтобы выполнить свою 
программу идеально. В ледовых шоу 
не такой сложный контент прыжков. 
В шоу ты катаешься для себя, для свое-
го удовольствия, для зрителей. Я всег-
да очень любила выступления на со-
ревнованиях, а тренировки для меня 
были рутиной... Став тренером, я, естественно, изменила 
свои взгляды на тренировочный процесс. И молодым фи-
гуристкам, которые вдруг начинают задумываться о том, 
не сменить ли им тренера, я посоветовала бы сначала про-
сто поговорить с ним, выяснить, в чем суть обоюдного не-
допонимания, в чем расходятся точки зрения. Если нельзя 
прийти к компромиссу, то, наверное, надо что-то менять. 
У спортсмена с тренером бывают сложные периоды, это 
тоже понятно и объяснимо. Но кто-то может найти взаи-
мопонимание, кто-то — нет. Я считаю, что в принципе 
ничего страшного в смене тренера нет. Век фигуриста ко-
роток, ему нужно успеть максимально реализоваться!  
А вообще, если у тебя есть цель, мечта, не надо ни на что 
отвлекаться. Идите к ней! Ничего не боясь, продолжая 
мечтать. Да, путь к мечте не всегда бывает гладким, надо 
пройти через тернии к звездам. Поэтому ко всем трудно-
стям я бы советовала относиться спокойно, ни в коем слу-
чае не сдаваться и идти вперед!  
Мне очень нравится сегодня катание россиянки Алены 
Косторной и японки Рики Кихиры. Мне интересно наблю-
дать за тем, как девочки исполняют четверные прыжки. 
Но хочется оценить не только сложность прыжков, но 
и женственность фигуристок. Наш вид спорта очень по-
молодел. Да, женскому одиночному катанию немного не 
хватает женственности, но вот Косторная и Кихира очень 
хорошо владеют этой составляющей.

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»
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Волейболу все возрасты покорны 
В физкультурно-оздорови-
тельном комплексе «Таган-
ка» прошла матчевая встре-
ча по волейболу ветеранов, 
посвященная дню рождения 
отечественного волейбола. 

В упорной и бескомпромисс-
ной борьбе команда «Таган-
ка» переиграла более моло-
дых соперников из «Ильинки» 
в пяти партиях. Соперники 
бились буквально за каждый 
мяч так самоотверженно, что 
им позавидовали бы и про-
фессионалы этой игры.  
В октябре, аккурат в день рож-
дения комсомола, народному 
волейбольному клубу «Таган-
ка» исполнится 46 лет. За годы 
своего существования клуб 
объединил сотни любителей 
этой игры. 
Более 20 лет работой клуба 
руководит Сергей Петрович 
Крупин, в этом году отметив-
ший 70-летие. 
— В волейбол можно играть 
до старости, это игра некон-
тактная, но требует большого 
интеллекта и взаимовыруч-
ки, ведь тут ты не 
можешь побеж-
дать в одиночку, 
ворчливые эгои-
сты нарушают гар-
монию командной 
игры, — уверен 
Сергей Петрович.  

В «Таганке» ворчунов нет, даже 
несмотря на почтенный воз-
раст ее аксакалов. 75-летний 

подполковник в от-
ставке Владимир 
Кораблин всегда 
играет с улыбкой, 
подбадривая парт-
неров.  
— 15 минут заня-
тий волейболом за-

меняют любую физзарядку! 
Ты вынужден принимать 
мгновенные решения, это по-
зволяет игрокам тренировать 
даже быстроту мысли, что 
важно в пожилом возрасте, не 
зря волейбол любили многие 
политики, — рассказал Влади-
мир Кораблин. 
Что важно: двери народного 
клуба открыты для всех! 

Каждый москвич, вне зави-
симости от пола и возраста, 
может прийти в ФОК «Таган-
ка» по субботам. А благодаря 
поддержке ГБУ «ЦФКиС ЦАО 
города Москвы» ветераны-
волейболисты не только тре-
нируются, но и принима-
ют активное участие в турни-
рах окружных и городских 
команд.  

ЦАО

Страницу подготовил
РУСЛАН КАРМАНОВ edit@vm.ru

«Партизаны» восхитили 
зрителей профессионализмом
Накануне Дня физкультур-
ника на стадионе «Свибло-
во» прошел спортивный 
праздник с участием ветера-
нов спорта и физкультурного 
движения. В мероприятии 
приняли более 100 человек. 

В рамках праздника состоя-
лись командные соревнования 
по городошному спорту, пе-
танку, стрельбе из электронно-
го оружия и скан-
динавской ходьбе. 
Соревнования про-
ходили в четырех 
возрастных груп-
пах. В многоборье 
принимали уча-
стие коллективы 
ветеранов физкуль-
турников из трех столичных 
округов — СВАО, ЗАО и ВАО. 
Выше всяких похвал выступи-
ла в многоборье команда 
«Партизан» из Кунцева. Поче-
му «Партизан»? Потому что 
все трое членов команды — 
Александр Евстафьев, Нико-
лай Егоров и Сергей Архи-
пов — живут на улице Парти-
занская.  
Все участники команды — 
пенсионеры. 
— Мы постоянно тренируем-
ся в нашем в центре социаль-

ного обслуживания, играем 
в бильярд, настольный тен-
нис, стараемся участвовать во 
всех физкультурных меропри-
ятиях, которые проходят 
в Москве, несмотря на панде-
мию. В нашем Западном окру-
ге работает хороший спортив-
ный руководитель — Максим 
Ковальчук, который нас ин-
формирует о предстоящих со-
ревнованиях, — рассказал 

капитан «Партиза-
на» Александр Ев-
стафьев.
На спортивных со-
ревнованиях в Сви-
блове «Партизаны» 
особенно восхити-
ли публику своим 
мастерством игры 

в петанк, все более популярно-
го в столице. 
Здорово выступила в много-
борье команда ЗАО. Коман-
да — очень дружная, спаянная 
годами совместных трениро-
вок. Самая молодые в коллек-
тиве — 40-летний Руслан За-
рипов и 45-летняя Алена Мам-
чина. Ветераны команды Алла 
Дырлан, Надежда Бухарева 
готовы дать фору молодым. 
— Все члены нашей дружной 
команды живут в Алтуфьеве, 
все мы любители спорта и здо-

рового образа жизни, — рас-
сказала Алена Мамчина. — 
Мы неплохо выступили, но 
поверьте, спортивный резуль-
тат для нас не так важен. Мне 
и моим подругам по команде 
ближе олимпийский принцип 
Кубертена: «Главное — не по-
беда, а участие». 
Все участники праздника по-
лучили памятные призы, по-
дарки и сувениры.

СВАО

ЕВГЕНИЙ МАТЭ
СТАРШИЙ ТРЕНЕР СШОР ЦСКА 
ПО РАПИРЕ

Двери в нашу школу открыты 
для всех. Родителям доста-
точно привести ребенка, и он 
начнет тренировки в спортив-
но-оздоровительной группе. 
Мы принимаем детей с семи 
лет. Можно попасть в группу 
и в более взрослом возрасте, 
но это будет сложнее для тех, 
кто раньше не занимался этим 
спортом. Уже с 12–13 лет ре-
бята участвуют в первенстве 
России, и чтобы на этом уров-
не конкурировать со сверстни-
ками, нужно иметь опыт тре-
нировок не менее 3–4 лет. 
В школу ЦСКА родители при-
водят детей охотно, особенно 
после успешных выступлений 
фехтовальщиков на олимпиа-
де. После Игр в Токио ждем 
наплыва юных спортсменов! 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

СЕРГЕЙ ЛАРИН
ЗАМДИРЕКТОРА ГБУ ЦФКИС СВАО 
Г.МОСКВЫ МОСКОМСПОРТА

Несмотря на непростую эпиде-
мическую ситуацию, мы прово-
дим спортивные и физкультур-
ные мероприятия в нашем Се-
веро-Восточном округе. Наше 
здоровье и самочувствие за-
висят и от занятий физкульту-
рой. Принимают участие 
в празднике только абсолютно 
здоровые ветераны спорта, 
своим примером показывая 
сверстникам, что года не беда. 
Я рад, что накануне Дня физ-
культурника мы провели спор-
тивный праздник и подарили 
положительные эмоции на-
шим дорогим ветеранам.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
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7 августа 14:50 Участники поединка любительских команд ветеранов «Ильинка» — «Таганка», 
посвященного дню рождения отечественного волейбола
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точка Сегодня точку в номере ставят молодожены Виталий и Анна Черниковы, которые в ночь с субботы на воскресенье, вместе с другой парой москвичей — Максимом 
и Екатериной Козловыми, открыли сезон свадеб в Московском метрополитене. Точное время, когда была сделана эта фотография, — 3 часа 04 минуты. Именно тог-
да Анна и Виталий обменялись кольцами, став мужем и женой. Молодые люди хотели пожениться в необычном месте. «Поискали в интернете, можно ли пожениться 
в метро, и оказалось, что буквально пару дней назад открылась новая площадка для регистрации брака на станции «Маяковская». А еще в первые дни нашего общения 
выяснилось, что это наша любимая станция»,  — рассказывала Анна Черникова. Церемония бракосочетания на «Маяковской» в эти выходные состоялась впервые, 
но теперь они станут постоянными. Проводиться будут в  ночное время, чтобы не мешать пассажирам. 

Запрет на бакенбарды 
и рождение интернета
«Вечерняя Москва» про-
должает рассказывать
о культурных и историче-
ских событиях, которые 
произошли в этот день. 

1799 год.Император Па-
вел I запретил мужчинам 
в Петербурге носить бакен-
барды, а женщинам — чел-
ки. Император считал, 
что растительность на лице 
носят вольнодумцы. 

1943 год.В ходе Великой 
Отечественной войны со-
ветская армия освободила 
Харьков от войск вермахта. 

1991 год.Ученый Тимоти 
Бернерс-Ли представил 
миру первый веб-сайт. 
Это считается днем рожде-
ния всемирной паутины.

Календарь читала 
МАРГАРИТА МАРТОВСКАЯ
m.martovskaya@vm.ru

день в день

Молодость 
навсегда

Почти четверть россиян — 23 процен-
та — уверены, что секрет вечной моло-
дости откроют в ближайшие 50 лет. 
Это обнаружилось в результате со-
вместного исследования, проведенно-
го одним крупным банком и онлайн-
сайтом по поиску работы.
Причем опрос открыл еще ряд обнаде-
живающих фактов. В идею о том, что 
когда-нибудь медицина научится кон-

тролировать процесс приближения смерти, верят аж 
65 процентов респондентов. Причем дожить до этого 
счастливого времени надеется половина участников ан-
кеты. Причем всего 46 процентов из нас никак не стара-
ются продлить себе жизнь. Большинство уделяют внима-
ние своему здоровью более-менее регулярно. 
Приятная новость в наши дни, когда социологи то и дело 
сообщают о кризисе доверия в обществе. Иные соцопро-
сы почитаешь — и тоска охватывает. Мы сомневаемся 
в безопасности окружающей среды, в честности друзей 
и порядочности коллег. Охотно не ве-
рим в коронавирус и в вакцину от не-
го, даже в Бога верим не все поголов-
но. Зато очень допускаем существова-
ние мирового правительства и «за-
говора международных элит» (это 
выражение я услышала недавно в ав-
тобусе от одного интеллигентного гос-
подина). В общем, какое-то собрание 
солипсистов и параноиков.
Новый опрос опровергает мрачные за-
ключения. Всегда приятно узнать, что 
живешь среди просвещенных людей, 
которые верят в достижения науки.
Россияне давно демонстрируют раз-
умный технооптимизм. Это показыва-
ют сразу несколько социсследований последних лет: око-
ло 80 процентов из нас уверены, что научные открытия 
и технические новации делают нашу повседневность 
комфортнее и счастливее. В прошлом году, когда в Вели-
кобритании разгоряченные ковид-диссиденты жгли выш-
ки 5G, мы смотрели на них с ироническим удивлением 
и крутили у виска. В нынешнем исследовании важно даже 
не это, не вера в прогресс науки, а сама идея — жить как 
можно дольше, заботиться о своем самочувствии и смо-
треть на происходящие вокруг изменения со спокойным 
интересом, не надевая ни розовых очков, ни темных. 
Этот опрос, мне кажется, очень точно отражает отноше-
ние к жизни, свойственное именно людям нового старше-
го поколения (и мое собственное, как его представителя, 
в том числе). Не доживать, а радоваться, и главное — со-
хранять связь с юной, даже детской частью своей души. 
А то заходишь иногда в вагон метро — тотчас какой-ни-
будь юноша подскочит, настроение испортит: «Садитесь, 
женщина». Только в такие мгновения и вспоминаешь: 
ну да, уже не девушка, к сожалению.
Главное теперь — дотянуть в добром здравии до того 
счастливого дня, когда ученые наконец изобретут для нас 
«средство Макропулоса».

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»
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Вебинар
Как начать любимое 
дело с нуля
mbm.mos.ru
24 августа, 12:00, бесплатно
Участники вебинара узнают, 
с чего начать собственный 
бизнес, как рассчитать бюд-
жет, где найти инвесторов 
и как сформировать цены 
на продукт. 

Бизнес-завтрак
Финансовая 
независимость

 Курская
Покровский бул., 5
Ресторан Copertо
26 августа, 10:00, бесплатно

Участникам расскажут о фи-
нансовых стратегиях, которые 
позволят грамотно управлять 
бюджетом и инвестировать.

Тренинг
Слагаемые вашей 
убедительности 

 Павелецкая
Ул. Дубининская, 27, стр. 1
Центр риторики 
«Искусство говорить»
24 августа, 19:30, бесплатно
На тренинге расскажут, как 
правильно презентовать себя, 
как побороть страх перед 
публичным выступлением. За-
нятие будет особенно полезно 
предпринимателям, блогерам, 
менеджерам по продажам. 

деловая афиша

Работодатели 
готовы нанимать 
пенсионеров. 
И как вам? 

АННА МУХИНА
КАРЬЕРНЫЙ КОНСУЛЬТАНТ, ПСИХОЛОГ

Трудоустройство пенсионе-
ров повысит качество работы. 
Да и многие из них — актив-
ные люди, которые могут пре-
восходить молодежь опытом 
и знаниями. Известно, что вы-
пускники вузов совершенно 
неадекватно сопоставляют 
уровень своей производи-
тельности с желаемой зарпла-
той. Пожилые люди более 
здраво оценивают себя и спо-
собны избегать конфликтов, 
сглаживать острые углы в кол-
лективе. Также молодежь не 
готова рассматривать низко-
квалифицированные вакан-
сии и считает их непрестиж-
ными. Пусть лучше их зани-
мают наши пенсионеры, а не 
иностранцы, которые порой 
не говорят по-русски.

НАТАЛЬЯ ЗУБАРЕВИЧ
СПЕЦИАЛИСТ В ОБЛАСТИ СОЦИАЛЬНОЙ 
И ПОЛИТИЧЕСКОЙ ГЕОГРАФИИ

У нас и так свыше половины 
пенсионеров ранних возрас-
тов работают, а численность 
этого поколения очень боль-
шая, в отличие от молодежи 
90-х годов рождения. Поэтому 
последним найти работу бу-
дет несложно. Не нужно ис-

кать проблему там, где ее нет. 
Хочется отметить и тот факт, 
что работодатели не набира-
ют пенсионеров активно. За-
частую они просто не уволь-
няют тех, кто достиг предпен-
сионного возраста. Но есть 
и сферы экономики, куда мо-
лодежь не стремится. Напри-
мер, промышленность, где 
приходится брать на работу 
пенсионеров.

АЛЕКСАНДР САФОНОВ
ПРОРЕКТОР ФИНАНСОВОГО 
УНИВЕРСИТЕТА 
ПРИ ПРАВИТЕЛЬСТВЕ РФ

Любые физические ограниче-
ния, которые есть у пенсионе-
ров, могут сказаться на произ-
водительности труда. 
По большей части это касает-
ся рабочих специальностей. 
Вряд ли пожилой человек 
сможет работать грузчиком, 
имея уже богатый трудовой 
опыт и какие-то заболевания. 
На производительности труда 
может сказаться и их работа, 
например, в опасных условиях 
труда. Но от этого никуда 
не деться. В то же время нужно 
не только ориентироваться на 
людей старшего возраста, но 
и привлекать молодежь.

Согласно данным опроса, проведенного IT-сервисом 
по поиску работы и подбору сотрудников, около 42 про-
центов опрошенных компаний готовы трудоустроить 
пенсионеров наравне с молодежью. А еще треть респон-
дентов могут трудоустроить их в порядке исключения.

вопрос дня

Подготовил АЛЕКСАНДР ЗОСИМОВ
edit@vm.ru

Мнения экспертов могут 
не совпадать с точкой 
зрения редакции 
«Вечерней Москвы»

Коренной перелом в ходе Великой 
Отечественной войны

23 августа 1943 года завер-
шилась Курская битва, кото-
рую принято считать цен-
тральной вехой в истории 
Великой Отечественной 
войны.

Такое отношение к этой битве 
базируется не только на дате, 
пришедшейся на середину во-
йны, но и на значении этого 
сражения для всего хода бое-
вых действий. Курская битва 
стала заключительным эта-
пом «коренного перелома» 
в противостоянии нашей Ро-
дины и нацистского блока. На-
чалом этого перелома принято 
считать Сталинградскую бит-
ву, после которой стратегиче-
ская инициатива перешла 
в руки советских войск, однако 
нацисты тогда еще могли вер-
нуть ее себе. А уже после Кур-
ской битвы наша армия цели-
ком перехватила инициативу 
и до конца войны уже только 
наступала. Ко дню заверше-
ния битвы — 23 августа — со-
ветские войска освободили 
города Орел, Белгород и Харь-
ков и создали предпосылки для 
освобождения всей правобе-
режной Украины.
— Окончательный перехват 
инициативы дался нам доро-
гой ценой, — рассказал канди-
дат исторических наук Сергей 
Разин. — Именно на Курской 
дуге гитлеровцы были в са-
мом пике их силы, даже силь-

нее, чем в 1941-м. Командова-
ние вермахта сосредоточило 
огромное количество пехоты, 
новейшие танки «Тигры» 
и «Пантеры», которые на тот 
момент были сильнее любых 
советских, и мощную авиа-
группировку с опытными лет-
чиками. Советские войска пе-
ремололи всю эту мощь врага 
сначала в оборонительной 
фазе сражения, а затем погна-
ли немцев и освободили зна-
чительные территории нашей 
страны. Главным нашим успе-
хом в Курской битве было как 
раз уничтожение самого 
опытного и сильного состава 
вражеских войск. Это было 
трудно и стоило нам больших 

потерь, но зато сказалось на 
всем дальнейшем ходе войны.
Боевые действия в рамках 
этого сражения отличались 
большим размахом: совокуп-
но в боях участвовали около 
двух миллионов человек, до 
шести тысяч танков и боль-
ше пяти тысяч самолетов. 
В результате упорных боев 
большие потери понесли обе 
стороны, но потери Красной 
армии оказались больше — 
из-за того, что гитлеровцы 
применили более совершен-
ную технику, с которой было 
трудно бороться, и из-за неко-
торых просчетов нашего ко-
мандования на южном флан-
ге битвы. В дальнейшем Кур-

ская битва в отечественной 
историографии была в значи-
тельной степени мифологи-
зирована, особенно это каса-
ется первичных неудач на 
южном фланге Курской дуги 
во время оборонительной фа-
зы. И только в наше время на 
основе рассекреченных дан-
ных стала возможна адекват-
ная оценка тех событий.
Во время этого сражения Мо-
сква впервые стала отмечать 
освобождение городов празд-
ничным салютом. Первые са-
люты были даны в честь войск, 
освободивших Орел и Белго-
род, а затем Харьков.
ПАВЕЛ ВОРОБЬЕВ 
editor@vm.ru
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Недвижимость

РЕКЛАМАЧастности

Искусство 
и коллекционирование

● Московская социальная юри-
дическая служба. Бесплатные кон-
сультации. Составление исков. Уча-
стие в судах. Все споры, в т. ч. по-
можем вернуть или расслужебить 
квартиру, выписать из квартиры. 
Наследство. Семейные споры. Бан-
кротство физлиц. Т. (499) 409-91-42
● Возврат квартир. Т. (495) 210-25-63

● Книги, полки, ноты, архивы, зна-
ки, иудаику, фото. Т. (925) 585-40-56

● Срочная продажа, аренда квартир 
на ваших условиях. Т. (495) 925-75-04

Юридические услуги

Букинист купит книги до 1933 г. за 
150 000 р. Журналы до 1945 г. Дет-
ские книги до 1965 г. Архи вы, авто-
графы, плакаты. Куплю антиквари-
ат, серебро, картины, иконы, фар-
фор, игрушки, брон зу, знаки и др. 
Оценка бесплатно. Т. (925) 795-57-97

театральная афиша

ЛЕНКОМ Марка Захарова

Ул. М. Дмитровка, 6,
✆ (495) 699-96-68
Открытие 95-го сезона 
27 августа. 27/VIII и 28/VIII пре-
мьера Поминальная молитва. 
29/VIII Юнона и Авось. 
30/VIII Под одной крышей. 
31/VIII Вечный обманщик. 
2/IХ Вишневый сад. 3/IХ Коро-
левские игры. 4/IХ Безумный 
день, или Женитьба Фигаро. 
5/IХ Ва-банк.

Творч. объединение В. Вексельмана

Бальный зал Москонцерта 
на Пушечной. Ул. Пушечная, 4, 
стр. 2. ✆ (915) 168-07-14
Открытие сезона 2021/2022. 
27/VIII Концерт «Музыка 
и кино». Мелодии и песни 
из отечественных и зарубежных 
кинофильмов. А. Торчилин 
(бас), М. Фаттахова (сопрано), 
А. Захарян (сопрано), В. Скомо-
рохов (фортепиано), Е. Козлов 
(гитара).

ВЛАДИМИР АФАНАСЬЕВ
ГЛАВНЫЙ НАУЧНЫЙ СОТРУДНИК ЦМВС

Отличительными чертами 
Курской битвы было то, что со-
ветские войска в ней впервые 
использовали прием не вы-
нужденной, а заблаговремен-
ной, заранее подготовленной 
обороны. В ходе оборони-
тельной фазы удалось нанести 
значительный урон врагу. 
А в ходе нашего контрнасту-
пления советское командова-
ние проявило большую гиб-
кость и искусство в оператив-
ном управлении войсками. 
Опыт Курской битвы успешно 
использовался в дальнейшем 
на всех уровнях управления 
войсками.
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6 июля 1943 года. Курская дуга. Атака соединений 
5-й гвардейской танковой армии в районе Прохоровки
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